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О К Т Я Б Р Я -
У А А Р И Ь Ш

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
•  у д а р н ы й  м е с я ч 

н и к  НА ЛЕСОЗАГОТОВ
КАХ

•  ПОВЫСИТЬ РОЛЬ
устной п о л и т и ч е с к о й
АГИТАЦИИ В ВЫПОЛНЕ
НИИ РЕШЕНИИ XXV 
СЪЕЗДА КПСС

р н тч н й я , высокопроизводительная рйботй
С ПЕРВЫХ АНЕЙ МЙРТЙ-ОСНОВЙ КПЕХЙ НЕСПЧИИКй
3 МИЛЛИОНА КУБОМЕТРОВ — В ПЕР

ВОМ КВАРТАЛЕ
1.200.000 КУБОМЕТРОВ — В МАРТЕ

•  ВЫ СОКИЕ О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А  Б Р И ГА Д  В 
ОТВЕТ Н А  П РИ ВЕТСТВЕ Н Н О Е ПИ СЬМ О  ОБКО
М А  КПСС

•  З А Б О ТА  ОБ У К Р У П Н Е Н Н Ы Х  Б Р И Г А Д А Х  
—  П Е РВ Е Й Ш А Я  З А Б О Т А  РУК О В О Д И ТЕ ЛЕ Й  
П РЕ Д П РИ Я ТИ И , П А Р Т И Й Н Ы Х  И ПРО Ф СО Ю З
Н Ы Х  О Р ГА Н И З А Ц И И

•  А Д Р Е С  РЕ К О РД А : ТО М СКИ Й  ЛЕ С О П УН К Т 
ТОМ СКОГО ЛП К . Б Р И ГА Д Ы  А Р К А Д И Я  Д АШ - 
КОВСКОГО И И В А Н А  Л А Р И О Н О В А  1 М А Р Т А  
П Е РЕ В Ы П О Л Н И Л И  СМ ЕН Н Ы Е З А Д А Н И Я  В 1,5 
Р А З А .

Т А К  Д Е Р Ж А Т Ь !

ЕСТЬ ПОЛТОРЫ НОРМЫ
Последние дни февраля укрупненные бригады Ивана 

Дорофеевича Ларионова и Аркадия Гавриловича Дашков- 
ского с Томского лесопункта трудились по мартовскому 
трафику. И уже в первый день ударного месячника они 
добились высоких результатов. Сменное задание перекры
то более чем на 120 кубометров, или в полтора раза.

П. АНИКИНА, 
инженер отдела труда и заработной платы

Томского ЛПК.

РАБОЧАЯ ДИНАСТИЯ
Х А Р Ь Б И В Ы Х

Более четверти века назад приехала в Парабельский 
леспромхоз семья Харькнвых. Сегодня трое из них тру
дятся на предприятии. Глава рабочей династии Михаил— 
на пилораме, сын Игорь — вальщик Березовского лесо
пункта, сын Богдан — водитель лесовоза.

В прошлом году экипаж Богдана Харькива и Василия 
Кравченко вывез более 16 тысяч кубометров. В первом 
квартале юбилейного года также в числе лучших.

Не отстает от брата Игорь. Молодой вальщик выполня
ет сменное задание на 120— 130 процентов.

НА СНИМКАХ: водитель Богдан Харькив; вальщик 
Игорь Харькив.

Фото Н. Потапова.

С Валерием Храм овым  мы познаком ились в октябре про- 
ш лого года в его звездный час. Тольно  что вернулась с д а ль 
ней вахты Ч у й к а  Комсомольского леспромхоза комсомольско-  
м олодеж ная бригада. По ули ц ам  лесного поселка Ф ранцево, 
красиво раскинувш егося  над обрывом таежной речки  Чичка-  
Юл, ш ли  усталы е  после бессонной ночи, но счастливые парт
ии. Ш ли  победители! Ещ е в сентябре они вместе с лесной  
др уж и н о й  Ю рия Тот-оглы с Каргасокского ЛП К  первым и в 
объединении Томлеспром  вы полнили  годовое обязательство. 
Теперь была взята новая высота: ни одна укр уп н е н н а я
бригада Первомайского района до н и х  не заготавливала 100 
тысяч  кубометров.

О своем достиж ении ребята рассказы вали  немногословно. 
И х уж е  волновало другое. Предстоял .всего один заезд на вах- 
ту. И молодые трактористы  Валерий Бабин и Анатолии Про
нин с беспокойством говорили о том, что совершенно не под
готовлены зимние лесосеки, потребуется больш ой ремонт  
тракторов, не выстроен гараж....

дет две. На мой взгляд, по
ка ничего не изменилось.

А. А. Тюлькин, бригадир:
Не успел еще освоиться. 
Техника часто выходила из 
строя. Но в крупной брига
де было лучше: имели, ре
зервный трактор, проще бы
ло заменять недостающих 
рабочих.

А. Е. Пронин, тракторист:
Мы ничего не решали. Сей
час две бригады, а толку 
меньше.

Позднее, интересуясь де
лами передовой бригады, я 
стал замечать странные пе
ремены. В ноябре выработ
ка на трактор снизилась 
вдвое, в декабре — более 
чем в три раза. Правда, 
сначала было непонятно, 
чем объяснить сбои дотоле 
хорошо работавшего коллек
тива. Тогда же на Чичка- 
Юльском лесопункте стали 
поговаривать, что бригада 
В. Храмова становится не
управляемой. Выход . пред
лагали один: разделиться.
Звучало это парадоксально, 
так как по итогам первого 
года пятилетки лесорубы из 
Францева вошли в пятерку 
лучших крупных бригад объ
единения Томлеспром.

Казалось бы, дальнейший 
путь коллектива предельно 
ясен. Это совершенствова
ние связей и организации 
социалистического соревно
вания между звеньями, ос
воение бригадного подряда. 
И вдруг — гром среди  ̂ зи
мы: единственная в районе 
крупная бригада распалась, 
просуществовав всего год, 
не выдержала первых серь
езных испытаний.

Мы выехали на Чичка- 
Юльский лесопункт вместе 
с главным инженером Ком
сомольского леспромхоза 
В. А. Миргородским. Во 
Францеве сложилась чрез
вычайная обстановка. В ян
варе вновь сформирован
ные бригады В. Храмова и 
А. Тюлькина выполнили 
план на 63— 67 процентов. 
За полтора месяца' по срав
нению с соответствующим

И н и ц и а т и в а
Н А О Б О Р О Т
Почему распалась крупная 

бригада Валерия Храмова

периодом 1975 года, когда 
в лесосеках трудилась од
на крупная бригада, отста
вание превысило тысячу 
кубометров.

— Мы разделила! брига
ду, чтобы рабочим было с 
кем соревноваться, — объ
яснил ситуацию начальник 
лесопункта И. Ф. Таранцев. 
— Да и трудно одному 
бригадиру руководить ше
стью-семью звеньями, осо
бенно в наших условиях. Ра
бочие сами предложили со
здать две бригады. Так 
всем легче.

Точку зрения начальника 
лесопункта разделяют ру
ководители . леспромхоза, 
секретарь парткома А. А. 
Новиков. А  что говорят об 
этом сами рабочие?

В. В. Храмов, бригадир: 
Я ничего не знал о раз
делении бригады. На
чальник лесопункта сказал, 
что с первого января их бу-

В. И. Храмов, мастер:
После разделения стало 
труднее маневрировать тех
никой. Поспешили и — на
ломали дров. Плохо вели 
воспитательную работу. Это 
и помешало сохранить круп
ную бригаду со всеми ее 
несомненными преимуществ 
вами.

Начальник лесопункта 
И. Ф. Таранцев был резок 
и категоричен:

— Бригады по существу 
не было: сырой коллектив. 
Сам бригадир не стал при
мером. Подстраивался под 
общий уровень, не требо
вал с других.

При всей несхожести оце
нок ясно, что руководители 
леспромхоза, начальник ле
сопункта проявили ненуж
ную поспешность, не суме
ли поддержать неслбжив- 
шийся коллектив. Секре
тарь парткома леспромхоза 
А. А. Новиков теперь счита

ет, что не совсем удачной 
была кандидатура бригади
ра. Не имея достаточного 
опыта руководства, Валерий 
Храмов не проявил принци
пиальности и настоящей тре
бовательности. Но почему 
же со своей стороны не ока
зали помощи молодому 
бригадиру ни администра
ция лесопункта, ни парт
ком леспромхоза?

Разукрупнение сослужило 
плохчю службу лесорубам 
из Францева. На лесопунк
те ухудшилась трудовая 
дисциплина, возросло число 
прогулов, снизилась ответст
венность за принятые обяза
тельства. В пяти звеньях 
из шести, где мы побывали, 
грубо нарушалась техноло
гия разработки лесосек.

При попустительстве тех
норука. мастера и начальни
ка лесопункта на лесосеках 
ведется трелевка за комли, 
не обрубаются сучья, валь
щики работают в неподго
товленных делянах без ка
сок, не выставив предосте
регающих знаков. Даже в 
лучшем случае рабочий день 
в лесу не превышает 4— 5 
часов. Трактористы ждут 
вальщиков. А  когда выхо
дит из строя трактор, звено 
в полном составе уходит в 
обогревалку, в то время 
как тракторист ведет ре
монт нередко в одиночку.

— Вахтовая болезнь, — 
заметил но этому поводу 
И. Ф. Таранцев. — Разба
ловала Чуйка красным ле
сом. а тут чернолесье. Вот 
и не хотят по-настоящему 

•работать: на лето надеются.
Сделав шаг назад; на Чич- 

ка-Юльском лесопункте,
вновь собираются укруп
нять боигады. По словам, 
В. А. Миргородского, уже. в 
феврале должно быть по 4 
звена в каждом коллективе. 
В дальнейшем постепенно 
можно и восстановить круп
ную . бригаду. Так зачем же 
было огород городить?

В. ФЕДОРОВ.
Комсомольский леспромхоз.

КРЕПНУТЬ
УКРУПНЕННЫЙ

Накануне ударного месячника в газете «Красное зна
мя» опубликовано приветственное письмо областного ко
митета партии бригадирам передовых укрупненных лесо
заготовительных бригад.

Письмо нашло широкий отклик у лесозаготовителей об
ласти. В леспромхозах прошли митинги. Рабочие полны 
решимости выполнить социалистические обязательства 
первого квартала, трудовыми подарками встретить 60-ле- 
тие Великого Октября.

ВЫСОКАЯ ЦЕЛЬ
Постоянно совершенство

вать свой труд, искать внут
ренние резервы для дальней
шего повышения эффектив
ности лесозаготовительного 
производства — к этому при
зывает нас • приветственное 
письмо областного комитета 
партии.

Мне бы хотелось выделить 
из него строки, обращенные 
к хозяйственным руководи
телям, партийным, профсо
юзным, комсомольским ко
митетам, которые обязаны 
укреплять бригады, оказы
вать им всемерную поддерж
ку, систематически вести 
организаторскую и политиче
скую работу в укрупненных 
коллективах.

К сожалению, иногда сло
ва руководителей расходят
ся с делом. А ведь бригад
ный подряд, на который мы 
перешли в прошлом году, 
требует взаимопонимания 
между коллективом рабочих 
и администрацией. Это не 
всегда получается.

Приветственное письмо 
обкома партии нас ко много
му обязывает. В юбилейном

году мы заготовим 100 ты
сяч кубометров леса. Обя
зательство напряженное, но 
выполнимое.

А. ЖИЛИК, 
бригадир укрупненной 
комсомольско-молодеж
ной бригады Асланов- 

ского леспромхоза.

С Л О В О  

Л Е С О Р У Б О В  
Н Е Л Ь М А Ч А

В минувшее воскресенье 
на верхнем складе Нельма- 
чевского лесопункта состоял
ся митинг. Рабочие обсуди
ли приветственное письмо 
обкома КПСС бригадирам 
передовых укрупненных ле
созаготовительных бригад 
объединения Томлеспром.

Митинг открыл секретарь 
парткома Парабельского 
леспромхоза В. В. Бахарев. 
Он сказал, что в течение 
марта лесозаготовители мо
гут и должны перекрыть не
большое отставание и выпол
нить план квартала.

Н. В. Кукушкин заверил, 
что их бригда заготовит в

марте 9 тысяч при плане 
7,3 тысячи кубометров.

Коллектив лучшей в райо
не бригады поздравил пер
вый секретарь Парабельско
го райкома КПСС А. Г. Ко
нюх.

Поддержав призыв лай- 
ских лесозаготовителей, ра
бочие Нельмачевского лесо
пункта решили работать в 
марте по-ударному, перевы
полнить квартальный план. 
Повышенные обязательства 
приняли и коллективы Пай- 
дугинского и Березовского 
лесопунктов.

А. ТКАЧЕНКО.
Парабельский район.

В Е С О М А Я
П Р И Б А В К А

С большим удовлетворе
нием встретил коллектив 
приветственное письмо обко
ма КПСС. Доброе слово всег
да окрыляет человека, : слу
жит стимулом к улучшению 
работы. В минувшее воскре
сенье перед тем, как пойти 
на митинг, собрались мы 
всей бригадой. Разговор был 
откровенным и принципиаль
ным, без скидок на заслуги.

Начали мы год, прямо ска
жу, неудачно. В январе допу
стили большое отставание 
по трелевке леса. Некоторые 
склонны были все эти^недуги 
отнести за счет слабой сырь
евой базы. Лесосечный фонд 
и в самом деле состоял в ос
новном из лиственных по
род. На таком участке план 
выполнить было нелегко. Но, 
как правильно замечено в 
приветственном письме об
кома, порой возможности 
укрупненных бригад . исполь
зуются не в полную мощь. Я 
бы сказал, что многое зави
сит здесь от взаимоотноше
ния людей в коллективе, от 
их ответственности за пору
ченный участок работы.

В феврале отставание мы 
ликвидировали. Скоро перей
дем в новые лесосеки. Наша 
задача в марте, на период 
ударного месячника,— заго- 

. товить не менее 12 тысяч'ку
бометров леса. Это будет ве
сомая прибавка к нашим го
довым обязательствам — 
стрелевать 100 тысяч кубо
метров древесины.

Н. ОЖЕРЕД, 
партгрупорг укрупнен
ной бригады Лайского 

леспромхоза.

В печати опубликовано постановление ЦК КПСС «О 

повышении роли устной политической агитации в вы

полнении решений X XV  съезда КПСС». Этот документ 

находит одобрение и поддержку в партийных органи

зациях, в агитколлективах, среди политинформаторов, 

докладчиков, агитаторов.

ТРЕБОВАНИЕ ВРЕМЕНИ
Постановление ЦК КПСС 

вышло в тот период, когда 
все советские люди настой
чиво работают над выполне
нием решений XXV съезда 
КПСС.

Исходя из. этого, понятна 
забота ЦК партии о дальней
шем улучшении устной по
литической агитации как 
средства повышения актив
ности трудовых коллективов.

В партийных организаци
ях нашего района накоплен 
известный опыт устной поли
тической агитации. В част
ности, активно работают по
литинформаторы. Райком 
составляет план и тематику 
их выступлений. Политин
форматоры райкома партии 
встречаются с трудящимися 
каждый третий четверг меся
ца, два раза в месяц высту
пают политинформаторы 
парткомов. Практикуем мы 
и встречи руководителей 
района, хозяйств, промыш
ленных предприятий с тру
довыми коллективами. Не 
забываем о выступлениях 
работников торговли, ком
мунального хозяйства и бы
та, здравоохранения. Одним 
словом, партийные комите
ты стремятся с одновремен
ным разъяснением произ
водственных задач информи
ровать население и о пробле
мах удовлетворения насущ
ных потребностей трудящих
ся, ответить на все волную
щие их вопросы.

Сейчас, например, начал
ся месячник ударной работы 
в лесу. И мы не мыслим его 
проведение без активного 
участия политинформаторов 
и агитаторов, докладчиков 
райкома КПСС, партийных 
комитетов. По этому вопро
су проведено соответствую
щее совещание.

В совхозах района начал
ся смотр-конкурс молочното
варных ферм за увеличение 
производства животноводче
ской продукции, успешное

завершение зимовки скота. 
Выработаны условия социа
листического соревнования, 
они обсуждены на всех фер
мах. И здесь звучит, призыв
ное слово политинформато
ров и агитаторов.

Очень правильно подмече
но в постановлении ЦК 
КПСС об улучшении устной 
политической агитации, что 
надо требовательнее подхо
дить к подбору активистов 
устной пропаганды, их учебе 
и инструктированию.

Райком КПСС вместе о 
первичными партийными ор
ганизациями пересмотрели 
состав этого актива. При 
этом мы увидели, что было 
немало таких «активистов», 
которые только числились и 
не вели воспитательную ра
боту в трудовых коллекти
вах. Очень правильно под
метил ЦК, что не надо, гнать
ся за количественными пока
зателями. важна качествен
ная сторона дела.

Доходчивость, убедитель
ность, страстность — вот 
качества, которые должны 
быть присущи любому вы
ступлению агитатора или 
политинформатора. Неваж
но, встал ли он к трибуне 
в солидной аудитории, при
шел в цех или на ферму, 
где его слушают 5— 10 че
ловек.

Сейчас мы готовим семи
нар секретарей партийных 
организаций, идеологическо
го актива, на котором боль
шое внимание будет уделе
но улучшению устной поли
тической агитации. Трудно 
говорить обо всех мерах. 
Они требуют глубокой и де
тальной разработки. Но од
но несомненно: мы обязаны 
повысить роль устной поли
тической агитации в выпол
нении решений XXV съезда 
КПСС.

Ю. ДОЛГИН, 
секретарь Крнвошеин* 

ского райкома КПСС.

НУЖНО ПОВЫ Ш АТЬ  
К А Ч Е С Т В О

Устная политическая агй- 
тация всегда была сильней
шим оружием нашей партии. 
Прежде чем начать большое 
дело, надо рассказать о нем 
людям, призвать их к актив
ным действиям. И тут, наря
д у  с другими средствами 
идеологической работы, вид
ное место принадлежит уст
ной политической агитации.

Правильно указывается в 
постановлении, что жизнь 
выработала формы и методы 
ее. И на нашем предприятии 
читаются доклады, проводят
ся вечера вопросов и ответов, 
выступают перед коллекти
вом руководители завода, 
партийной организации. Все 
это позволяет широко разъ
яснять внутреннюю и внеш
нюю политику КПСС, спо
собствует повышению трудо
вой и политической активно
сти масс.

Рабочие нашего предпри
ятия, конечно, тоже, как и 
все советские люди, следят 
за сообщениями радио, вни
мательно читают газеты и 
журналы. Но живое общение 
с людьми, , которые несут 
слово партии, сообщают о 
самом актуальном и важ

ном, ничем не заменить. 
Вот почему в парткоме 
всегда озабочены тем, что
бы устная агитация была 
боевой и результативной.
; Но, как справедливо ука
зывается в постановления 
ЦК КПСС, в организация 
устной политической агита
ции много серьезных недо
статков. Особенно нас вол
нует качественная сторона 
дела, то есть умение довести 
слово партии до масс. По
этому мы всецело поддер
живаем требование о созда
нии школ и семинаров ’’полит
информаторов, как составной 
части партийной учебы, ши
рокого использования систе
мы марксистско-ленинского 
образования для подготовки 
агитаторов и политинформа
торов. В нашей практике 
сделаны к этому первые ша
ги, но пока не было ни еди
ной программы обучения, ни 
должного внимания к этому.

На днях партком завода 
обсудит меры по выполне
нию постановления ЦК 
КПСС.

А. ПИРОГОВ, 
заместитель секретаря 
парткома завода «Сиб-

электромотор».

У Д О В Л Е Т В О Р Я Т Ь  
ЗАПРОСЫ СЛУШАТЕЛЕЙ

Очень правильно указы
вается в постановлении ЦК 
КПСС, что активисты уст
ной агитации в живом обще
нии с людьми на конкретных, 
близких и понятных им фак
тах и примерах показывают 
успехи в коммунистическом 
строительстве, разъясняют 
политику партии.

У  нас на кабельном произ
водстве немало политинфор
маторов, умело выполняю
щих эти требования. Среди 
них К. Г. Пложарев, 3. В. 
Устинова и другие.

Но все мы ощущаем не
редко острую нехватку ин
формационных материалов, 
которыми могли бы восполь
зоваться в своей работе. Нам

дают такой материал на се
минарах при райкоме КПСС, 
при парткоме объединения. 
Но подчас нет ответа на зло
бодневные текущие вопро
сы, как говорят, сегодняшне
го дня и часа, которые зада
ют наши слушатели. И мы 
не можем удовлетворить за
просы. своих слушателей. А  
!от этого снижается эффек
тивность политической ин
формации. Думается, в све
те требований постановления 
ЦК КПСС на это надо обра
тить самое большое внима
ние.

В. ПЫЖОВ, 
старший политинформа
тор объединения Снб- 

кабель.
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ЧЕТВЕРТЫЙ СЪЕЗД СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ СССР
1 марта в Большом Крем

левском дворце открылся 
четвертый съезд Союза жур
налистов СССР.

В президиуме -— канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, министр культуры 
СССР И. Н. Демнчев, секре-. 
тарь ЦК КПСС И. В. Капи
тонов, заведующий Отделом

культуры ЦК КПСС В. Ф. 
Шауро, первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ Е. М. Тяжель- 
ников. Здесь же секретари 
правления Союза журнали
стов СССР, главные редак
торы центральных газет й 
журналов, председатели Го
сударственных комитетов 
СССР, руководители Сою-

шов • журналистов союзных 
республик, ; представители 
партийных, советских, проф
союзных и общественных ор
ганизаций, а также работни
ки печати зарубежных 
стран?
■ Участники съезда еди
нодушно избрали почетный 
президиум в составе Полит

бюро ЦК Kftcc во главе с
- Генеральным секретарем
- ЦК КПСС товарищем Л. И.
• Брежневым.

С отчетным докладом о 
работе правления Союза 
журналистов СССР и зада- 

■ чах советских журналистов 
в свете ̂  решений XXV съез
да КПСС выступил предсе- 

k датель -правления Союза 
журналистов СССР В. Г. 
Афанасьев. (ТАСС).

От Центрального Комитета КПСС 

и Совета Министров СССР
Центральный Комитет КПСС и Совет Министров. СССР 

выражают глубокое соболезнование семьям, родственни
кам и близким погибших в результате несчастного слу
чая — пожара в гостинице «Россия» в гор. Москве 25 
февраля с. г.
. Правительство СССР и местные органы принимают не
обходимые меры по оказанию помощи пострадавшим.
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К А Ч Е С Т В О - зеркалоравоты

РУЧНОЙ ТРУД 
О Т С Т У П А Е Т

•  М алая механизация приносит большие  
выгоды

•  80 процентов работ будет выполнено 
по методу Н. Злобина
Лет пять назад уровень 

механизации на объектах на
шего стройуправления был 
низким. Все малярные рабо
ты выполнялись вручную, а 
штукатурные были механизи
рованы не более чем на од
ну треть.
’ Совсем иное положение се

годня: 80— 90 процентов
объема малярных и штука
турных работ делается с по
мощью механизмов. Эти 
сдвиги — результат плано
мерных, настойчивых уси
лий партийной организации, 
мастеров, прорабов, всех 
строителей.

Много забот отдается то
му, чтобы машины и агрега
ты, поступающие на объек
ты. как можно быстрее 
включались в дело и давали 
отдачу. Из года в год гото
вим кадры. Путем бригадно
го обучения и наставничест
ва повышаем квалификацию 
слесарей, плотников, маля
ров, машинистов штукатур
ных агрегатов. Только за ми
нувший год обучение про
шли 149 человек — добрая 
половина рабочих строитель
ных специальностей. Кроме 
того, 76 человек повысили 
квалификацию. В совершен
стве овладели профессиями 
штукатуров и маляров наши 
передовые бригадиры Э. Лео
нидова, А. Шилова, Н. 'Зи
новьева, а такие рабочие, 
как В. Попов, А. Рублев, 
В, Шестаков и многие дру
гие, могут работать камен
щиками, штукатурами, об
лицовщиками, мозаичниками.

Теорию преподают масте
ра, прорабы, работники про
изводственного отдела, прак
тике обучают бригадиры, 
наиболее опытные рабочие.

Четвертый год трудится 
звено малой механизации, в 
нам семь человек — элект
рики, слесари, наладчики. 
Звено обеспечивает монтаж, 
наладку, ремонт и. в конеч
ном счете, — надежность 
всех механизмов. Его воз
главляет опытный прораб 
Николай Ефимович Воробь
ев, награжденный за добрые 
дела на стройках орденом 
«Знак Почета». Немало да
ют и ознакомительные по
ездки наших специалистов в 
Томск, в передовые коллек
тивы строителей.

Подача раствора выпол
няется теперь только насо
сами, штукатурку ведем ме
тодом сопловання, широко 
применяем затирочные ма
шинки.

В прошлом году строите
ли сдали в эксплуатацию 16 
объектов. 7 из них — с оцен
кой «отлично» и 9 — «хоро
шо». Среди нйх 60-квартир
ный дом для рабочих На- 
рымской сплавной конторы,

клуб в Белояровке, жилые 
дома и очистные сооружения 
Кетского лесозавода. Таких 
показателей, характеризую
щих качество, в минувшем 
пятилетии управление не 
имело. Теперь качество обус
ловливает и механизация — 
ведь затирочные машинки, 
штукатурные агрегаты, эле-к- 
трокраскопульты можно с 
успехом .применить, лишь со
блюдая требования техноло
гии.

За счет применения мето
да сопловання и затирочных 
машинок выработка у отде
лочников возросла за один 
год на 17 процентов. План 
строительно-монтажных ра
бот минувшего года управле
ние выполнило на два меся
ца раньше срока. Перекрыт 
план по прибыли.

Нынче объем работ намно
го выше, однако коллектив 
полон решимости сделать 
все намеченное прежними си
лами. Хорошим подспорьем в 
деле является' бригадный 
подряд. В прошлом году 
этим методом сделано 42 
процента общего объема ра
бот, обязательство на ны
нешний год — 80 процен
тов.

Самую высокую оценку 
качества получают, как пра
вило, подрядные бригады. И 
это закономерно: здесь наи
более полно действуют мате
риальные и моральные сти
мулы, широко применяются 
механизмы.

Хорошо начали строители 
и второй год новой пятилет
ки. Перекрыты задания ян
варя и февраля.

Нынче предстоит завер
шить строительство школы 
на 960 мест, общежитие на 
360 мест для Кетского лесо
завода, много других объек
тов. Поставлена цель: в бли
жайшие два года полностью 
механизировать штукатур
ные и малярные работы. 
Приобретаем механизмы, го
товим людей. Трудность с 
поставкой затирочных маши
нок — их не хватает. А  -. в 
остальном на пути полной 
механизации не видим осо
бых помех. Накоплен опыт. 
Важно и то, что рабочие 
убедились: внедрение меха
низмов — дело выгодное. 
Облегчается труд, повышает
ся производительность, рас
тут заработки, улучшается 
качество. Активно включи
лись строители в соревнова
ние в честь 60-летия Вели 
кого Октября.

И. АБРАМЕНКО, 
главный инженер СУ-23 
ордена «Знак Почета» 
треста Томсклесстрой. 

пос. Тогур.
Колпащевский район.

АЛМАЗ ПРИВЛЕКАЕТ 
В Н И М А Н И Е

не только  ювелиров, но преж де всего инженеров, им ею щ их  
дело с обработкой тверды х материалов. И л и ш ь  чрезвычай
ная деф ицитность этого м инерала не позволяет применять  
его так  ш ироко , ка к  хотелось бы.

. —- Тем не менее -в буро
вом деле технические алма
зы используются все более 
к более широко, — говорит 
начальник п р о и з в о л  с т- 
венно-технического отдела 
геологического управления 
Альберт Павлович Терешин.

Применение а л м а з о в  
в колонковом бурении 
по сверхтвердым породам 
давно и прочно зарекомен
довало себя. Но в глубоком 
бурении алмазные долота до 
недавнего времени не ис
пользовались. В прошлом 
году домские нефтеразвед- 
чики впервые успешно при
менили их. Опыт оказался 
удачным.

— Распространенное мне
ние о сверхпрочности алма
за — не более, как заблуж
дение, — объясняет А. П. 
Терешин. — Самый твер
дый минерал в то же время 
очень хрупок. Поэтому для 
успешного его применения 
нужны особые режимы бу
рения. Как правило, ско
рость проходки при э.том 
снижается...

Спрашивается: а какой
же смысл бурйть при пом о 
щи столь капризного мате
риала?

— Если решим бурения 
выдержан правильно, долото 
служит значительно дольше: 
чем обычное, шарошечное 
Экономится время на спу 
ско-подъемных * операциях. 
В прошлом году бригады 
Тымской партии глубокого 
бурения прошли одним до 
лотом сплошным забоем 657 
метров! Это очень высокий 
показатель, если учесть, что 
алмазная головка была при 
менена только с 2200 мет
ров.

Алмазное бурение высо
коизбирательно: применяет
ся только в удобных интер
валах. В 1977 году томские 
буровики пройдут с помо
щью длмазных головок не 
более" двух-двух с полови
ной тысяч метров. Тем не 
менее это даст экономиче
ский эффект порядка 30— 
40 тысяч рублей,

В. БУСЛАЕВ.

•  СОЮЗ НАУКИ И ТРУ
ДА I

ф В. ТЕРПЕЛОВ, БРИ
ГАДИР ЗАВОДА «СИБ- 
ЭЛЕКТРОМОТОР»: КОМ
ПЛЕКСНАЯ БРИГАДА — 
ЭТО ЛУЧШАЯ ОРГАНИ
ЗАЦИЯ ТРУДА

ф ЭКСПЕРИМЕНТУ — 
РАБОЧУЮ ПОДДЕРЖКУ 

ф И. АБРАМЕНКО,
ГЛАВНЫЙ и н ж е н е р  
СУ-23: ПОСТАВЛЕНА
ЦЕЛЬ — В БЛИЖАЙШИЕ 
ДВА ГОДА ПОЛНОСТЬЮ 
МЕХАНИЗИРОВАТЬ ТРУ
ДОЕМКИЕ ОПЕРАЦИИ

Вычислительный центр Том

ского отделения института 
Энерго-сетытроект организо

ван недавно. Вначале это ||ы- 
ла лаборатория, в которой 
пользовались машиной «Наи- 

ри-С».
В прошлом году здесь ус

тановлена «ВЭСМ-4М». Новая 
машина дала возможность 

проводить расчеты в сотни раз 
быстрее. Сейчас на ВЦ ведут
ся производственные расчеты 
в проектировании, расчеты ре
жимов энергосистем, расче
ты в области изысканий. Сов
местно с отделением институ
та этим центром пользуется 
районное управление Томск
энерго.

ФОТОРЕПОРТАЖ

- энергетиков

НА СНИМКАХ: СТАР
ШИЙ ТЕХНИК ГРУППЫ  
ЭКСПЛУАТАЦИИ М. ЗАЙ
ЦЕВА. ОБЫЧНЫЙ РАБОт 
ЧИИ ДЕНЬ. (СЛЕВА НА
ПРАВО): И Н Ж Е Н Е Р
Е. БУТЬКО, СТАРШ ИН 
ИНЖЕНЕР - ПРОГРАМт 
МИСТ С. КУРОЧКИН, 
СТАРШ ИЙ ИНЖЕНЕР 
В. МАСЛИХОВ. НА НИЖ
НЕМ СНИМКЕ— ОПЕРА
ТОР Т. ДЖЕРИХОВА (СЛЕ
ВА) И СТАРШ ИЙ ИНЖЕ
НЕР - ПРОГРАММИСТ 
М. ДАНИЛИНА.

Фото В. Казанцева.

30 ноября 1976 года в « Красном знамени»  в выпуске «Глав
ный, курс —  технический прогресс»  была опубликована статья 
рабочего завода « Сибэлектромотор»  В. Терпелова «Бригада 
ищет себя». В ней ставился вопрос об улучшении организа
ции труда и предлагалась эффективная форма для этого 
создание комплексной бригады.

Дирекция и партком завода, отвечая редакции на эту ста
тью, признали позицию рабочего правильной.

С тех пор прошло более двух месяцев. Что изменилось на 
заводе, создаются ли комплексные бригады? Об этом снова 
рассказывает автор.

А В ТО Р ВО ЗВРАЩ АЕТСЯ К ТЕМ Е

КАК ПРЕОДОЛЕТЬ 
Ш Т У Р Н О В Щ Ш ?
С ОЗДАНИЕ комплекс

ной бригады должно 
преследовать кон

кретную цель — повышение 
производительности труда. 
Интенсивность труда на 
сборке, пожалуй, самая высо
кая на заводе. И у нас, ко
нечно, никакой речи о ро
сте производительности тру
да за счет повышения интен
сивности быть не может. 
Слово остается лишь за ор
ганизацией труда. Но внедре
ние автоматических сбороч
ных линий в ближайшее вре
мя не предусмотрено. Поэто
му комплексная бригада —• 
од.йй из возможных вариан
тов для решения проблемы.

А  цель такова: сделать
производство непрерывным, 
пооперационным. типично 
конвейерным. И добиться 
сборки одного двигателя в 
минуту.

Опыт показывает, что од
на минута — время доста
точное для выполнения каж
дой из операций сборки. 
Сложность, если говорить 
конкретно, представляет 
оформление, т. е. привора- 
чивание коробки и вверты
вание болта заземления. Но 
и здесь сумеют справиться 2 
человека.

Заместитель директора 
завода А. С. Осин предло
жил как вариант ввести пя
того сборщика. Но на это, 
понятно, едва ли согласятся 
сборщики: если и увеличится 
выход продукции, то опять 
яге за счет числа работаю
щих. Есть ли из этого выход? 
Есть. Его могут предложить 
конструкторы.

Недавно мне пришлось 
собирать три опытных дви
гателя: у них кожуха кренят
ся не винтами, а просто на
деваются на щит. Если этот 
способ крепления довести до 
совершенства, то он освобо
дит сборщика, занятого на
деванием кожухов, и позво
лит использовать его на под
готовительной операции.

Таким образом, внутри 
бригады все вопросы можно 
считать в той или иной сте
пени решенными. Наиболь
шую трудность представляет 
загрузка бригады. Этот воп
рос в масштабах цеха не ре
шить.

На заводе считается нор
мальным такой ритм ра
боты: в начале месяца
спячка, в середине — рас
качка, в конце — горяч
ка. Особенно остро это чув
ствовалось в январе. Сборки

не было почти гголмесяца. 
Задержки из-за комплекта
ции, даже из-за крепежа. И 
как логическое следствие — 
напряженная работа в конце 
месяца (в три смены, по две 

’ смены подряд).
Горячка в конце месяца 

как бы узаконена и системой 
премирования рабочих: ̂  вы
полнил план — получай 40 
процентов премии, не выпол
нил — премии нет. Вот и по
лучается, что сборщик по
средством сверхурочных вы
тягивает план.

А  мог бы он его не вытя
гивать? Да, мог бы. На на
шем конвейере— бригада из 
4 человек. Норма на смену 
— 220 штук. Вчетвером мы 
можем собирать и больше. 
Но сегодня нету корпусов, 
завтра — роторов, после
завтра — еще чего-нибудь. 
Приходится подымать брак с 
пола, так называемые отре 
монтированные статоры. 
Только для того, чтобы их 
«выкопать» из общей ку
чи, сваленной около конвей
ера, приходится переклады
вать с места на место десят
ки других, а поднятые часто 
оказываются бракованными. 
В результате всего этого — 
отставание.

Где же выход? Наверное, 
это должны знать товарищи 
из заводоуправления. Могут 

' ведь организовать работу в 
конце месяца. Да еще как! 
Ни минуты простоя, И все 
три смены.

Вопрос ритмичности пред
приятия имеет прямое отно
шение к созданию комплекс
ной бригады. Ведь теперь 
из-за неполадок может про
стаивать целый коллектив... 
А  кому это нравится? ' Что
бы добиться ритмичной рабо
ты, надо иначе подводить 
итоги соревнования — не 
только за весь месяц, но и 
по декадам. И не только-! в 
одном цехе, но и по всем 
подразделениям завода.
Тогда премия на самом деле 
будет рычагом стимулирова
ния труда.

Однако руководители за
вода эти проблемы не реша
ют. Многое не сделано , к 
для организации комплекс
ной бригады. Все остается 
по-прежнему. Интересно, 
сколько времени нужно, что
бы решить этот вопрос? Ведь 
все, что зависит от рабочих: 
мы готовы сделать...

В. ТЕРПЕЛОВ,
бригадир слесарей-сбор-
щиков цеха № 3 завода 

«Сибэлектромотор ».

«ДАЙТЕ НАМ

Н О В Ы Й

АВТОПОЕЗД...»

Наш и экипаж и  неплохо  по
работали в первом году пяти
летки, вывезли сверх зада- ■ 
кия более 7 тысяч  кубомет
ров. Водители подобоались  
опытные: И. Савченко, Д. Гав- 
рилю к. В. К улинич, В. Есине- 
вич. М ы не раз занимали класс
ные места в соревновании  
водителей Верхнекетского рай
она.

Но темпы вывозки растут  
с каж ды м  годом, и при с ущ е
ствую щ ей технологии скоро  
будут  исчеопаны  возможности  
экипаж ей. Поэтому мы с боль
ш им интересом следим эа ис
пытаниям и трех эксперимен
та льн ы х  седельн ы х лесовоз
н ы х  автопоездов ЛТ-230, кото
рые сейчас проходят в наш ем  
леспромхозе. Автопоезда раз
работаны проемтно-иоиструк- 
торским бюро объединения  
"Томлеспром и изготовлены  
Томским  РМЗ.

У ж е  первые недели работы  
автопоездов на вывозке по
казали их вы сокую  э ф ф ек
тивность; грузоподъем ность  
возросла на 3 5 — 40 процентов  
(при преж ней скорости дви
ж ения).

Возможность быстрой сме
ны  груж еного  и порожнего  
состава такж е создает благо
приятны е условия для  ис
пользования новы х автопоез
дов бригадным  методом.

По предварительным  под
счетам специалистов, перевод
всего участка  на автопоезда
ЛТ-230 поможет сократить  
количество лесовозов МАЗ- 
502 с 7 до 5.

Н аличие седельного устрой
ства позволит при необходи
мости отделять лесовозный  
прицеп. Кроме того, тягач  
можно использовать с различ
ны м и  полуприцепам и , име
ю щ им ися на Нибегинском ле
сопункте. Такая  универсаль
ность прим енения автопоез
дов способствует более пол
ной занятости ш оферов в пе
риоды  межсезонья, эф ф ектив
ном у использованию  техники .

На нашем  лесопункте  вывоз
к у  леса на новы х поездах ве
дут  экипаж и  Н иколая  К а лаш 
никова и Сергея Сиволапа. 
Недавно они объединились в 
бригаду. Эксперимент идет 
успеш но .

М ы просим руководителей  
объединения Томлеспром  б ы 
стрее наладить на Томском  
РМ З в ы п ус к  автопоездов 
ЛТ-230, дать и х  нам. Для у с 
корения испытаний м ы  со
гласны  на н их работать. Го
товы ув еличить  объем вывоз
ки не менее чем на 30 процен
тов.

П. З И Е Н К Х ,
В. С У Х У Ш И Н ,  

старш ие водители лесово
зов Белоярского леспром
хоза.

С О  ЗН АКО М  

К А Ч Е С Т В А
В цехе железнодорожных 

подшипников со Знаком 
качества выпускается вся 
продукция, а в цехах'Прут
ковых автоматов и шлифо
вально-сборочном № 1 *—■’
соответственно 55 и 28 про
центов. Успех этих коллек
тивов на подшипниковом за
воде обусловлен ш-ир&Кой 
организаторской" и разъяс
нительной работой. «Том
скому подшипнику быть 
лучшим в отрасли» — этот 
патриотический призыв дал 
первые весомые плоды.

Высокому качеству изде
лий способствовала установ
ка высокопроизводительного 
оборудования. За последние 
годы внедрено 1.229 еди
ниц нойогО оборудования. 
Свыше 400 единиц оборудо
вания было модернизирова
но заводскими умельцами.

П. ТИМОФЕЕВ.

Ч ЛЕН - КОРРЕСПОН
ДЕНТ АН СССР, ди
ректор Института 

оптики атмосферы СО АН 
СССР В. Е. Зуев в беседе с 
журналистами как-то обра
тил внимание на несколько 
необычную .семантику слова 
«внедрение». Казалось бы, 
куда логичнее говорить об 
«использовании» научных 
исследований в производст
ве. Ведь внедрение предпо
лагает действие, производя
щееся с усилием, с затратой 
сил. Этот смысловой отте
нок устоявшегося словосоче
тания «внедрение научных 
разработок в практику» не 
случаен. Уже несколько лет 
ведется речь о том, что сре
ди звеньев сложной цепи, со
единяющей науку с произ
водством, наиболее слабы те, 
что связаны1, с практической 
реализацией достижений на
уки.

В Томске при высших 
учебных заведениях «работа
ют семь научно-исследова
тельских институтов, каждый 
из которых способен предло
жить государству научные 
разработки, широкое внед
рение которых в народное 
хозяйство принесет милли
онные прибыли. И предлага
ют...

Остановимся на одном из 
них — НИИ автоматики и 
электромеханики. О его на
учном потенциале можно су
дить хотя бы по тому, что 
именно НИИ АЭМ поручена 
головная роль в разработке 
АСУ Томской областью. Но 
это отнюдь не единственная 
тема, над которой работают 
ученые. %

Благополучно складывает
ся сотрудничество с прокопь- 
евским заводом «Электрома
шина» отдела, занимающе
гося автоматизацией про
мышленных установок на 
основе . электроприводов. 
Этот партнер института име
ет мощную производствен
ную базу н заинтересован в

быстром продвижении науч
ных разработок в серийное 
производство. К сожалению, 
других примеров такого ус
пешного сотрудничества за
ведующие отделами инсти
тута назвать не смогли.

Так, прекрасную оценку 
получила разработка авто
матической системы управле
ния сталеплавильными ду
говыми печами, выполнен-

менным технологическим 
процессам, приводят к ава
риям, к браку. Этот малень
кий оригинальный прибор, 
разработанный в отделе, был 
по просьбе Министерства хи
мической промышленности 
изготовлен в мастерских 
НИИ АЭМ в количестве 400 
штук и передан для внедре
ния. Два года демонстриро-

которые и требуются всего в 
количестве нескольких штук 
или очень небольшими сери
ями. Но изготавливать даже 
два-три одинаковых изделия 
в мастерских НИН — значит 
непроизводительно использо
вать базу, она предполагает 
создание только новых об
разцов. Не случайно же ин
ституты практически не име-

вающих-ся отношениях руко
водителей под заказ можно 
выпросить у завода еще ка
кой-нибудь, к примеру, го
ризонтально-фрезерный ста
нок. В то же время на заво
де работают сотни токарей, 
а в НИИ — два-три. На за
воде есть мощные конструк
торские бюро, а в вузовских' 
НИИ конструкторов' обычно 
не более 15— 20.

Н А У К А - Н А Р О Д Н О М У Х О З Я Й С Т В У

П а р а д о к с ы  в н е д р е н и я
ЧТО МЕШАЕТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ ПРОИЗВОДСТВЕННИКАМ 
НОВЫЕ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ ИДЕИ И РАЗРАБОТКИ?

ная тем же ..отделом. НИИ 
АЭМ для Алтайского трак
торного завода. Чтобы не 
вдаваться в подробности, 
скажем, что ее внедрение на 
пяти печах позволяет не 
строить шестую. Но приме
нят ли эту систему на дру
гих предприятиях — неиз
вестно.

Институт не в состоянии 
превратиться в заводской 
цех и тиражировать свои 
разработки. Но ни одно пред
приятие заказа на серийное 
изготовление новых устано
вок не берет — у всех свои 
напряженные планы.

Еще более показательна 
■история с. очень несложным 
и недорогим прибором для 
контроля статических заря
дов, которые приносят серь
езные неприятности совре-

вался на ВДНХ, авторы его 
разработки награждены ме
далями, Теперь институт за
вален письмами от различ
ных организаций с просьбой 
прислать хотя бы один эк
земпляр прибора.

Надо отметить, что при 
нынешних темпах научно- 
технического прогресса лю
бая разработка через не
сколько лет морально уста
ревает. Тем более понятны 
боль и обида научных кол
лективов, тр5шы которых 
приносят экономическую вы
году в' десятки и сотни раз 
меньше возможной.

Это, так сказать, один ас
пект «внедрения». И пробле
ма эта— союзного масштаба.

Сегодня НИИ нередко по
лучают заказы на изготов
ление установок, приборов,

ют возможности использо
вать средства, полученные 
от серийных заказов, т. е. не 
могут за этот счет ни рас-г 
ширить штаты, ни построить 
дополнительные цехи, ни по
высить зарплату. В ином 
случае каждый мог бы пре
вратиться в скромное прило
жение к крупному предприя
тию — деньги от выполнен
ных для заказчиков изделий 
весьма значительны.

Немаловажен еще один 
момент. Для всех привычна 
формула: «Наука — произ
водству», но почему-то поч
ти не "встречается ее обрат
ный вариант: «Производство 
— науке». Предприятия, за
ключающие договоры с НИИ, 
считают своим долгом толь
ко финансировать работы. 
Иногда при" удачно еклады-

В последнее время област
ной совет по координации 
научно - исследовательской 
работы принимает энер
гичные меры, чтобы при
влечь промышленные пред
приятия города к решению 
проблемы автоматизации на
учных исследований и техно
логических процессов. Види
мо, уж коли ученые пошли 
на стыковку с производст
венниками — есть смысл од
новременно подумать и о 
размещении на заводах ря
да особо перспективных зака
зов (степень их перспектив
ности должны решать авто
ритетные комиссии).

Директор НИИ АЭМ Ф. И. 
Перегудов обратил внимание 
еще на один парадокс в об
щепринятом взгляде на по

нятие «внедрение». Поч.ему 
о нем идет речь только тог
да, когда в институтских ма
стерских изготовлена уста
новка, а потом — часто то
же; с помощью ученых — 
она перенесена в производ
ственный корпус?

Феликс Иванович быстро 
набросал на листе бумаги 
схему, по которой происхо
дит процесс. На первом эта: 
пе— идея, которая потом во
площается в алгоритм, изо
бретение или монографию.. 
Затем следуют НИР и ОКР, 
то есть научно-исследова
тельская и конструкторская 
работа. Далее создаются 
отдельные образцы ус
тановки, мелкие партии 
и серии. Тут-то склады
вается конфликтная ситуа
ция, потому что руководите
ли предприятий, как прави
ло, хотят получать закончен
ную продукцию, да еще что
бы институт сам устраняй 
заводские промахи при экс
плуатации новых установок, 
боролся с неполадками, бра
ком. Вот тут-то н начинают
ся конфликты между пред
ставителями науки и произ
водства.

На XXV съезде партии 
была четко сформулирова
на задача сегодняшнего дня: 
«Революция в науке и тех
нике требует... совершенство
вания к экономического сти
мулирования с тем, чтобы 
создать условия, которые в 
полной мере способствовали 
бы скорейшему прохождению 
новых идей по всей цепи 
от изобретения до массового 
производства, ставили на
дежный экономический за
слон выпуску устаревшей 
продукции».

Научный и промышлен
ный потенциал Томска по
зволяет найти формы для 
решения этой проблемы — 
пусть пока в масштабах на
шего города.

М. СМИРНОВА.

*
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БЛИЖ Е Н ЖИЗНИ
С О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  
ОБЛАСТН О Й  О РГ А Н И З А Ц И И  ОБЩ ЕСТВА <З Н А Н И Е »

i

Олово партии б массы не
сет областная организация 
общества «Знание». В ней
■ свыше 16 тысяч членов,
среди которых более по
лутора тысяч докторов 
и кандидатов наук. Чле
ны общества выполняют 
почетную задачу, постав
ленную Коммунистической 
партией, — донести идеи 
XXV съезда КПСС, положе
ния и выводы, изложенные 
в докладе Генерального се
кретаря' товарища Л. И. 
Брежнева на съезде, в его 
речи на октябрьском 
(1976 г.) Пленуме ЦК
КПСС, ДО широких масс тру-

■ дящкхся. Они вносят свой 
вклад в идейно-политиче
ское, трудовое и нравствен
ное воспитание людей, моби
лизацию их на претворение 
в живнь предначертаний пар
тии, достойную встречу 
60-летия Великого Октября.

В отчетном докладе прав- 
. ления общества, с которым 
- выступил его председатель 
профессор доктор физико- 
математических наук А. Н. 
Диденко, подробно проана
лизирована деятельность об
ластной организации обще
ства «Знание» по коммуни
стическому воспитанию тру
дящихся.

В трудовых коллективах 
читается свыше 320 циклов 
лекций о решениях и мате
риалах XXV съезда КПСС. 
Организованы общественно- 
политические чтения, работа- 

. ют 29 народных университе
тов и факультетов, в кото
рых изучаются идеи и поло
жения исторического фору- 

„ -ма коммунистов.
Немало лекторов вклады

вают в эту почетную работу 
I все свои знания, все умение 
„ убеждать, всю • силу души. 

На конференции назывались 
имена лучших. Это профессо
ра А. П. Бычков, А. Л. Ре-

менсои, К. П. Ярошевский,
A. И, Ким, Л. И. Боженко, 
доценты А. П. Горюнов,
B. Т. Петрова, Б. И. Лещи- 
нер, В. А. Гага, И. М. Ша- 
паренко, лекторы из го
родов и районов области 
Б. А. Зотов, Е. Ф. Казачен
ко, М. Д. Коновалов и дру
гие.

Активизировалась пропа
ганда советского патриотиз
ма и пролетарского интерна
ционализма. Возросло вни
мание лекторов к проблемам 
морали и нравственности, 
государства и права, лите
ратуры и искусства.

ббщественно- политиче
ская тематика сегодня гла
венствует в лекционной про
паганде. Дальнейшее совер
шенствование получила про
паганда научно-технических 
и экономических знаний, и _ 
это ответ на требования дня.

Решения XXV съезда 
КПСС, постановления ЦК 
партии по идеологическим 
вопросам привели к росту 
идейно-теоретического уров
ня лекционной пропаганды. 
Повысилось мастерство лек
торов. Их выступления стали 
глубже, доказательнее, яр
че.

Учитывая возросший уро
вень знаний и культуры на
селения, областная организа
ция общества «Знание» ста
ла еще больше совершенство
вать формы лекционной про
паганды, разнообразить их. 
Признание подучили темати
ческие циклы лекций, «дин 
лекторов», «дни науки» в 
трудовых коллективах, на
родные университеты, ки
нолектории.

Все это сделало более 
ощутимым влияние обще
ства на формирование лич
ности, повышение политиче
ской и трудовой активности 
слушателей. А  это значит, 
что повысились эффектив

ность и качество лекционной 
пропаганды как составной 
части идеологического вос
питания трудящихся.

Отдавая должное сделан
ному, докладчик, выступив
шие в прениях критически 
проанализировали работу, 
определили пути е.е совер
шенствования.

Председатель правления 
Кировской районной органи
зации общества профессор 
доктор Л. И. Божйнко ска
зал, что надо ломать тради
ционное представление о 
лекторе как просветителе. 
Лекционная пропаганда дол
жна быть теснейшим обра
зом связана с жизнью. Наши 
же лекторы, выступая в 
трудовом коллективе, под
час не имеют представления 
о его людях, о тех конкрет
ных делах, которые они ре
шают, внося свой вклад в 
выполнение экономических и 
социальных задач, выдви
нутых партией.

Требование комплексного 
подхода к воспитательной 
работе, обоснованное XXV 
съездом КПСС, целиком и 
полностью относится к лек
ционной пропаганде.

Выполняя р е ш е н и я  
XXIV и XXV съездов КПСС, 
областная партийная орга
низация разработала и осу
ществляет меры по разви
тию производительных сил 
области. Осуществляет ком
плексно, энергично, мобили
зуя трудящихся на повыше
ние эффективности произ
водства и качества работы. 
Совершенствуются формы 
руководства народным хо
зяйством, развитием произ
водства. Бережно и заинте
ресованно поддерживаются 
трудовые начинания.

В последние годы не толь
ко в строительстве, но и в 
других отраслях настойчиво 
внедряется бригадный под

ряд. , Эта работа требу
ет и обобщения, и на
стойчивой пропаганды. К 
сожалению, лекторы об
щества «Знание» далеки 
от этой важной проблемы. 
Об этом говорила бригадир 
строителей, делегат XXV 
съезда КПСС М. Б. Сирот
кина. В прошедшем году в 
их бригаде было прочитано 
только две лекции — обе по 
международным вопросам.

Генеральный директор 
производственного объедине
ния Сибкабель В. В. Лыча- 
гин отметил, что к пропа
ганде передового опыта сла
бо привлечены рабочие.

В последние годы лекто
ры общества активнее про
пагандируют аграрную поли
тику партии, теснее увязы
вают ее с задачами специа
лизации и концентрации 
сельскохозяйственного произ
водства. Немало сделала в 
этом плане первичная орга
низация общества опытно- 
производственного хозяйства 
имени Б. Н. Сидоренко. Но 
в отчетном периоде умень
шилось количество лекций 
по сельскохозяйственной те
матике. Что особенно огор
чает — меньше стало чи
таться лекций об опыте пе
редовиков и новаторов сель
скохозяйственного производ
ства, резко, сократилось чис
ло выступлений по экономи
ке этой важной отрасли на
родного хозяйства. Сельско
хозяйственные секции в рай
онах работают хуже других. 
Слабо привлечены к пропа
ганде сельскохозяйственных 
знаний специалисты. Почти 
нет среди них лекторов в 
Асиновском, Зырянском, 
Первомайском, Шегарском и 
некоторых других районах.. 
Нередко запросы на лекции 
по сельскохозяйственной те
матике идут в Томск.

Первый секретарь обкома 
ВЛКСМ в. С. Шувариков 
подчеркнул, что в воспита
нии подрастающего поколе
ния, в становлении юношей 
и девушек как активных 
строителей коммунизма вид
ное место принадлежит лек
ционной пропаганде. И важ
но, чтобы каждое выступле
ние в молодежной аудитории 
было особо страстным, убе
дительным.

Недостатков отмечено не
мало. Ослаблено внимание

к научно-атеистической про
паганде. , Желает лучшего 
работа народных универси
тетов. Недостаточно исполь
зуются для лекционной ра
боты дома культуры и клу
бы. Больше внимания надо 
уделить работе по месту жи
тельства, а также в неболь
ших трудовых коллективах, 
на вахтах, в подразделениях 
строителей газопровода. Ра
ботники искусства и культу
ры делают еще мало для 
эстетического воспитания 
томичей. С большей эффек
тивностью надо использовать 
и научные силы Томска.

Уровень лекционной про
паганды, как известно, оп
ределяется составом лекто
ров. Поэтому организации 
общества «Знание» обязаны 
совершенствовать их учебу.

В принятом постановлении 
X III отчетно-выборная кон
ференция областной органи
зации общества «Знание» 
определила конкретные зада
чи по совершенствованию 
лекционной пропаганды. И 
нет сомнения, что те, кто 
идет в массы со словом пар
тии, внесут свой вклад в 
коммунистическое воспита
ние трудящихся, в их моби
лизацию на решение задач, 
поставленных XXV съездом 
КПСС, достойно встретят 
60-летие Великой Октябрь
ской социалистической резо
люции.

В работе конференции 
приняли участие и выступи
ли с речью член правления 
общества «Знание» РСФСР 
ректор Коми государствен
ного университета профессор 
В. А. Вктязева, ответствен
ный работник правления об>- 
щества «Знание» РСФСР 
Е. Н. Косыгин,

На конференции выступил 
секретарь обкома КПСС 
П. Я. Слезко.

* * *
Конференция избрала 

правление областной органи
зации общества «Знание», 
делегатов на VI съезд обще
ства «Знание» РСФСР и 
V II съезд Всесоюзного обще
ства «Знание».

На организационном пле
нуме правления областной 
организации общества его 
председателем избран доктор 
физико-математических наук 
профессор А. И. Диденко.

Г. КАЧУШКИН.

сообщения S E E S 5 2
О кт ябрю — дост ойную  вст речу
БУДАПЕШТ, 1 марта. 

(Корр. ТАСС). Массовое 
движение, развернувшееся в 
нашей стране за достойную 
встречу 60-й годовщины Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции, свиде
тельствует о верности вен
герских” трудящихся заветам 
В. И. Ленина, идеям марк
сизма-ленинизма и проле
тарского интернационализ
ма, заявила корреспонден
ту ТАСС генеральный сек
ретарь Общества венгеро
советской дружбы Мария 
Надь. Нас глубоко радует, 
сказала она, что инициато
ром социалистического со
ревнования в честь юбилея 
Великого Октября выступил 
один из первых коллектив
ных членов ОВСД — Че- 
пельский металлургический 
и машиностроительный ком
бинат и что этот почин на
шел горячий отклик не толь

ко в Венгрии, но и в дру» праздника по заказу ОВСД 
гих социалистических стра- венгерские кинематографи- 
нах. Приветствие Генераль- сты снимут несколько доку- 
ного секретаря ЦК КПСС ментальных фильмов, рас- 
Л. И. Брежнева в адрес ра- сказывающих о сегодняш- 
бочих Чепеля, его высокая нем дне Советского Союза, 
оценка их труда вдохновля- о дружбе народов наших 
ют нас работать еще лучше стран.
в интересах укрепления В канун праздника Ооще- 
братской дружбы между ство венгеро-советской дру- 
венгерским и советским на- жбы совместно с Высшей 
родами. политической школой при

Общество венгеро-совет- ЦК ВСРП, венгерской ака- 
ской дружбы, отметила да- демией наук и при участии 
лее М Надь, разработало советских ученых проведет 
широкую программу празд- научную конференцию, по- 
нования годовщины Велико- священную всемирно-истори- 
го Октября. В предстоящие ческому значению Великби 
месяцы в наших породнен- Октябрьской социалистиче- 
ных областях и городах-по- ской революции, 
братимах будут проведены Мы сделаем все, чтобы 
дни венгеро-советской друж- Общество венгеро-советской 
бы, в которых примут уча- дружбы успешно выполнило 
стие и советские гости. Be- свой долг — внесло весо
ликому Октябрю будет по- мый вклад в достойную 
священ ряд интересных вы- встречу 60-летия Октяоря, 
ставок. подчеркнула в заключение

В честь предстоящего М. Надь.

СЛАВНАЯ ГОДОВЩИНА МНРП
тику, год от года расширяет 
и углубляет узы братской 
дружбы и всестороннего со
трудничества с КПСС, Дру
гими братскими партиям'и.

Указывая, что 56-я го
довщина со дня основания 
МНРП отмечается в год вы
дающегося всемирно-истори
ческого события — 60-лет
него юбилея Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции, монгольская пе
чать подчеркивает огромное 
значение для МНРП, мон
гольских коммунистрв брат
ской дружбы и сотрудниче
ства с КПСС, с советским

УЛАН-БАТОР, 28 февра
ля. (ТАСС). 1 марта испол
нилась 56-я годовщина со 
дня основания Монгольской 
народно-революционной пар
тии на ее первом съезде, со
званном монгольскими ре
волюционерами во главе с 
Д. Сухэ-Батором в пригра
ничном с Монголией городе 
Кяхте. На съезде разроз
ненные революционные кру
жки были объединены в 
единую политическую пар
тию. В огне национально- 
освободительного движения, 
под влиянием идей Великого 
Октября родилась МНРП, 
возглавившая борьбу ара
тов против внутренних и

внешних поработителей.
Под ее руководством побе
доносно завершилась уста
новлением подлинной народ
ной власти в. стране мон
гольская народная револю
ция 1921 года.

56-летняя история МНРП 
— это история ее побед, 
одержанных на пути социа
листического строительства 
благодаря безграничной вер
ности знамени марксизма- 
ленинизма и пролетарского 
интернационализма.

Неуклонно растет авто
ритет МНРП на междуна
родной арене. Партия по
следовательно проводит ми
ролюбивую внешнюю поли народом.

МУЗЕИ ИСТОРИИ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
На старой карте показаны 

цжолы и церкви Томской 
губернии. Подсчет здесь не
сложный: на семь школ де
вятнадцать церквей.

Карта —  один из первых 
экспонатов музея истории 
народного образования Том
ской области, который соз
дается в самой молодой и. 
самой красивой школе Том-' 
ска — №  14.
‘П| в совет музея вошли труп-; 
па преподавателей и 33 
школьника — представители 
от каждого класса, начиная

с четвертого. На первом ор
ганизационном заседании 
были распределеяы задания. 
Комсомольцы в личные ком
плексные планы включили 
розыск материалов для му
зея.

И вот начали поступать 
первые документы. С восхи
щением разглядывали ребя
та из 5-го «а »  одну из гра
мот старейшей учительницы 
Е. Р. Смолич. Она выдана в 
1932 году на рабфаке Том
ского государственного уни
верситета: «Товарищу Смо

лич Е. Р. в день 8 Марта за 
действительно ударные тем
пы в учебе- и общественной 
работе».

6-й «а »  вместе со своим 
классным руководителем
О. П. Домбровской собирает 
материал о другой замеча
тельной томской учительни
це А. Н. Стронской. Более 
тридцати лег отдала она пе
дагогической работе, первый 
свой урок дала в 16 лет.

О старейшинах томского 
учительства ,Ё. А. Выходце
вой, А. И. Титовой, А. К.

Гайворон, М. В. Киселевой, 
Т. Г. Кудяшове и многих 
других ребятам рассказыва
ют члены совета ветеранов 
педагогического труда, пре
подаватели школ, родители.

В экспозиции музея будет 
четыре раздела. Первые три 
расскажут о народном про
свещении в разные периоды: 
дореволюционный, с 1917 по 
1940 годы и с 1940 по сего
дняшний день. . Четвертый 
раздел называется «И з опы
та работы школ области».

Уже собрано немало учеб
ников разных лет издания,

старых наглядных пособий.
Музей откроется к 60-ле

тию Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции. Но вся работа рассчита
на на годы поиска.

К сожалению, очень плохо 1 
откликнулись на просьбы I  
совета музея в районах об- Е 
ласти. А  его создателям хо- I  
телось бы поподробнее рас- ■ 
сказать о сельских школах и 
учителях, об интернатах 
Для детей народов Севера и 
многом другом, что раскры
вает историю развития си
стемы народного образова
ния, заботу партии и народа 
об., обучении и воспитании 
подрастающего поколения.

3. ТИХОНОВА.

Б А Р Р И К А Д Ы  

НА УЛИЦАХ САЛЬВАДОРА

ганизаторами санитарного 
благополучия в округах вы
ступают медицинские работ
ники, депутаты. Многое 
делают по благоустройству 
коллективы дорожного уча
стка, ПМК-4, объединения 
Сельхозтехника, совхоза им. 
Свердлова, откормсовхоза.

СПРОС СУДЕТ  
С Т Р О Г И М

В последние годы замет
но изменился облик наших 
сел. На центральных усадь
бах совхозов появились но
вые улицы, современные ма
газины, клубы, школы, дет
ские сады. В Кривошеине 
уже построено более десяти 
двух-, трехэтажных домбЬ с 
полным благоустройством. 
Благоустроенное жилье со
оружается и в совхозах. 
Трудящиеся нашего района 
в течение десяти лет поль
зуются газовыми, а с поза
прошлого года — электри
ческими плитами. Ежегодно 
сдаются новые водопровод
ные магистрали, тротуары, 
ремонтируются и оформля
ются фасады, улучшается 
освещение улиц. Во всех 

. населенных пунктах района 
подняты и загравированы 
дороги. Нынче намечается 
начать их асфальтирование.

Вся работа опирается на 
огромную материальную 
поддержку со стороны госу- 

? царства. В десятой пя
тилетке в районе предусмат
риваются высокие темпы 

- жилищного и культурно-бы
тового строительства, более 
широкий размах получит 
благоустройство населенных 
пунктов.

В районе есть хороший 
опыт благоустройства. В 
этом деле отличаются Кри- 
вошеннский, Володинский, 
Ищтанский, Красноярский 
Советы. В населенных пун- 

; ктах введецы санитарные 
: журналы, паспорта сани

тарного благополучия. Ор

Все это позволило ' району 
перевыполнить план ми
нувшего года' по строитель
ству дорог, тротуаров, шта- 
кетных изгородей, ремонту 
фасадов зданий.

Одцако п деле, благоуст
ройства тесть много нере
шенных вопросов. В тече
ние трех лет резкой крити
ке подвергаются Петров
ский, Пудовсклй, Николь
ский сельские Советы, ру
ководители некоторых сов
хозов за неудовлетвори
тельную постановку этой 
работы. На территории сов
хоза «Белрстокский» рань
ше других построен водо
провод, но из-за бесхозяйст
венности он работает плохо. 
В населенных пунктах Пу- 
довского сельского Совета 
ряд лет не' строятся троту
ары. Хуже того: в 1976 го
ду на средства самообложе
ния был приобретен пило
материал для тротуаров, ко
торый использовали... на 
ремонт производственных 
объектов. Эти сельские Со
веты не выполняют наме
ченных мероприятий по 
благоустройству. Летом по
селки утопают в грязи и 
пыли. Последние годы ху
же других занимается бла
гоустройством коллектив 
узла связи, а ведь он ког
да-то выступал инициатором 
этой работы в районе. 
Руководители РСУ-8 и кир
пичного завода не организу
ют коллективы на выполне
ние планов по благоустрой
ству.

Райисполком, надо • при
знать, пока не смог найти 
эффективных, мер воздейст
вия на несознательных ру
ководителей. Но с помощью 
райкома партии нынче мы 
поправим положение.

В январе утверждены со
циалистические обязательст
ва по благоустройству насе
ленных пунктов, жилищно
му строительству и строи
тельству объектов соцкульт
быта на юбилейный год. 
Стремясь внести достойный 
вклад в осуществление по
ставленных XXV съездом 
партии задач, трудящиеся 
района решили в ходе под
готовки к 60-летию Велико
го Октября значительно 
увеличить объемы работ по 
благоустройству:-сдать к 7 
ноябр”я два сельских дома 
культуры, восемьдесят про
центов жилья. К юбилею бу
дет построено десять кило
метров дорог, четыре кило
метра тротуаров, три кило
метра водопровода, установ
лено четыреста газовых и 
электрических плит.

В августе пройдет смотр 
санитарного содержания до
мов, спортивных и детских 
площадок. В сентябре об
щество охраны ' природы 
проведет в Кривошеине и 
Красном Яре выставки цве
тов. Каждому Совету дано 
задание по заготовке ма
териалов для строительства 
тротуаров и изгородей. 
Свои задания получили лес
хозы, комбинат коммуналь
ных предприятий, райпо и 
все совхозы. Исполком рай
онного Совета объявил в 
марте ударный месячник 
по подготовке к благоустрои
тельному сезону. В начале 
апреля на сессиях сельских 
Советов будут, подведены 
его итоги и утверждены пя- 
тялегние планы благоустро
ительных работ.

В районе стало традици
ей в весенние дни прово
дить субботники, воскресни
ки по благоустройству. Ра
бочие и служащие, пенсионе
ры, домашние хозяйки, 
школьники как подлинные 
хозяева села принимаются 
за генеральную уборку улиц, 
дворов, посадку цветов и де
ревьев. Людям хочется ви
деть свое село обновленным, 
чистым и нарядным.

И. ЧЕРНОУСОВ,
заместитель председате
ля Кривошеинекого рай
исполкому

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х
ВЫСТУПЛЕНИЙ

СВОБО ДН ОЕ ВРЕМЯ 
М О Л  О Д Е Ж И -  
П О Д  К О Н Т Р О Л Ь

Как сообщил редакции на
чальник областного управле
ния профтехобразования 
В. Г. Гальцев, корреспон
денция «Самусьские шату
ны», опубликованная в на
шей газете 18 января, об
суждена на открытом комсо
мольском собрании, педсо
вете и общем собрании 
коллектива ГПТУ-3. Реци
дивам «морского закона», о 
которых писала газета, дан 
решительный и открытый 
бой. Выступающие с гневом 
говорили о тех, кто вносит в 
жизнь училища порядки, 
ничего общего ие имеющие 
с традициями русского фло
та и рабочего класса. Были 
названы имена курсантов, у 
которых вошло в привычку 
обижать тех, кто послабее.

Общее собрание постано
вило: совету училища и ко
митету комсомола в своей 
работе особое внимание об
ратить на воспитание ува
жения курсантов друг к 
ДРУГУ- Для этого группам 
второго года обучения взять 
шефство над первогодками. 
Провести вечера встречи 
«Мы в дружбу верим горя
чо», начать совместную под
готовку к смотру художест
венной самодеятельности и 
спортивным соревнованиям.

На педсовете состоялся 
обстоятельный разбор нега
тивных явлений в жизни 
курсантов. Оказалось, что 
не все преподаватели и мас
тера производственного обу
чения добросовестно вы
полняют свои обязанности: 
одни во время своего дежур
ства допускают посторонних 
лиц в общежитие, другие 
мирятся с неудовлетвори
тельным внешним видом 
курсантов, третьи не умеют 
сочетать доброе отношение 
к воспитанникам с требо
вательностью.

Педсовет утвердил план 
мероприятий, которые поз
волят сделать жизнь уча
щихся интереснее/ содержа
тельнее.

Выступление газеты рас
смотрена на заседании ис
полкома поселкового Совета 
депутатов трудящихся.

Исполком обязал дирек
тора ГПТУ-3 повысить от
ветственность педагогическо
го коллектива за правовое 
воспитание курсантов. За
водскому комитету и коми
тету ВЛКСМ судоремонт
но-судостроительного заво
да предложено взять под 
особый контроль свободное 
время молодежи поселка. 
Был высказан справедливый 
упрек в адрес заводского 
клуба и других учреждений 
культуры поселка.

Исполком предложил по
селковому, отделению внут
ренних дел усилить право
вую пропаганду и профи
лактическую работу по пре
дупреждению правонаруше
ний среди подростков. В ап
реле нынешнего года реше
но вернуться к этому вопро
су и проверить выполнение 
решения исполкома.

25 января корреспонден
ция «Самусьские шатуны» 
была обсуждена на заседа
нии партийного комитета 
Самусьского судоремонтно
судостроительного завода. 
Критика в адрес руковод
ства ГПТУ-3 и завода при
знана объективной. Наме
чены меры, чтобы испра
вить положение.

10 февраля директор 
ГПТУ-3 прислал официаль
ный ответ, в котором заве
рил редакцию, что педкол
лектив приложит все уси
лия к тому, чтобы факты, 
вскрытые газетой и в ходе 
обсуждения статьи, больше 
не имели места.

Училищу оказана кон
кретная помощь со стороны 
поселкового Совета, опорно
го пункта общественности, 
поселкового отделения
внутренних дел, дирекции н 
парткома завода.

САН-ХОСЕ, 28 февраля. 
(ТАСС). Усиленные поли
цейские патрули, закрытые 
предприятия и учреждения, 
горящие автобусы, блокиро
ванные танками дороги — 
так выглядят сегодня сто
лица и другие города не
большой центральноамери
канской республики Саль
вадор. После состоявшихся 
20 февраля президентских 
выборов страну охватили 
массовые волнения. Обвинив 
правящую партию нацио
нального примирения в ма
хинациях при подсч'ете го
лосов и арестах представи
телей оппозиции, тысячи 
сальвадорцев вышли на 
улицы и устроили мощные 
демонстрации. В ответ на 
угрозу властей применить 
Оружие они соорудили бар
рикады и решили дать от
пор.

Кровавое столкновение 
меЖду полицией и демонст
рантами произошло в горо
де Санта-Ана. На помощь 
силам безопасности против 
его вооруженных палками и 
камнями жителей были бро
шены войска. Имеются 
убитые и раненые, сотни 
людей арестованы.

В центральном парке 
сальвадорской столицы, но
сящем название «Парк сво

боды», забаррикадировались 
сторонники национального 
союза оппозиции во главе со 
своим кандидатом в прези
денты полковником Э. Кла- 
рамоунтом. Они заявили, 
что не покинут парка, прка 
не будут пересмотрены ито
ги выборов. Группа адвока
тов от имени оппозиции 
представила в центральный 
избирательный совет доку
мент с перечислением гру
бых нарушений в ходе не
давних выборов. В частно
сти, отмечается, что были 
использованы тысячи под
ложных бюллетеней, по
данных за кандидата правя
щей партии, и ликвидирова
ны бюллетени его соперни
ка.

Кандидат правящей пар
тии генерал К. Ромеро про
возгласил себя «президен
том» сразу же после закры
тия избирательных участков, 
не дожидаясь подсчета го
лосов. Нынешний режим, 
пользующийся поддержкой 
американских монополий и 
местной олигархии, по сви
детельству оппозиции,- не 
раз прибегал к мошенниче
ству на выборах, чтобы про
длить свое господство и не 
допустить к власти силы, 
выступающие с программой 
преобразований.

НЕПРИКРЫ ТЫ Й Ш АН ТАЖ
АДДИС-АБЕБА, 28 фев- 

равля. (ТАСС). Непосред
ственно у берегов Восточной 
Африки в эти дни курсиру
ют американский атомный 
авианосец «Энтерярайз» и 
другие военные корабли 
США. Их прибытие в этот 
район рассматривается в 
Африке как военно-полити
ческая демонстрация, цель 
которой — запугать про
грессивные африканские 
государства и заставить их 
отказаться от антиимпериа
листического курса.

События в Бенине, Эфио
пии, Анголе, Гвинее показа
ли, что посылка «Энтерпрай- 
за» в прибрежные воды Аф
рики — отнюдь не изоли
рованная акция, а часть об
щей стратегии империализ
ма по подавлению нацио- 
и а л ь н о  - освободительного 
движения на континенте.

Последним примером та
кого вмешательства стала 
Уганда. СШ А угрожают 
сейчас этой стране, утверж
дая, будто угандийские вла
сти препятствуют выезду 
Группы американских граж
дан. Правительство Уганды 
предложило СШ А напра
вить в страну своего пред
ставителя с тем, чтобы убе
диться, что такие утвержде
ния не соответствуют дейст
вительности.. Одновременно 
оно заявило о решимости 
дать отпор любой агрессии.

На фоне этой тактики во
енных угроз особенно не
приглядно выглядит стрем

ление СШ А укрепить свои 
военные связи с заклятыми- 
врагами свободной Африки 
— расистами ЮАР. В по
следнее время участились 
взаимные визиты военных и 
гражданских "деятелей Ю АР 
и США. В СШ А побывали 
главнокомандующий силами 
оборрны Ю АР адмирал 
Бирман, командующий ВМС 
и силами береговой оборо
ны вице-адмирал Джонсон, 
министр внутренних дел и 
информации Мюльдер. В 
свою очередь, . Ю АР посети
ла группа американских 
конгрессменов во главе с 
членом комиссии ■палаты 
представителей по дедам во
оруженных сил Р. Уилсо
ном. Сейчас в претории 
встречают бывшего началь
ника штаба ВМС СШ А ад
мирала Э. Р. Замуолта, име
ющего большой вес в Пен
тагоне. В столицах двух го
сударств периодически про
водятся совещания военных 
руководителей но вопро
сам, «представляющим вза
имный интерес». Уже неод
нократно обсуждался вопрос 
об . использовании Соединен
ными Штатами военно-мор
ской базы Ю АР в Саймон- 
стауне, близ мыса Доброй 
Надежды. Проводилась так
же совместная оценка воен
ных возможностей Ю АР в 
общих рамках глобальной 
стратегии НАТО. И, нако
нец, исследовался вопрос о 
сколачивании так называе
мого «Южноатлантнческого 
союза».

О Т Ъ Е З Д

Г Л А В Ы

Д ЕЛ ЕГА Ц И И
ПЕКИН, 28 февраля. 

(ТАСС). Сегодня из Пеки
на в Москву по служеб
ным делам отбыл глаза 
советской правительствен
ной делегации на совет
ско-китайских перегово
рах по урегулированию 
пограничных вопросов за
меститель министра ино
странных дел СССР Л. Ф. 
Ильичев.

В Пекинском аэропорту 
Л. Ф. Ильичева провожа
ли глава китайской пра
вительственной делегации 
на советско-китайских пе
реговорах по урегулиро
ванию пограничных вопро
сов, заместитель минист
ра иностранных дел КНР 
Юй Чжань, посол СССР 
в КНР В. С. Толстяков.

ПОСЛЕДНЯЯ
С Т А В К А

РАСИСТОВ
МАПУТУ, 1 марта. 

(ТАСС). Незаконный ро
дезийский режим Смита 
объявил о новых мерах 
по тотальной милитариза
ции страны. Все мужчи
ны-европейцы в возрасте 
от 16 до 50 лет будут в 
ближайшее время в обя
зательном порядке внесе
ны в мобилизационные 
списки, заявил «министр» 
здравоохранения, труда и 
социального обеспечения 
«правительства» Солсбери 
Р. Кронье. Призывные 
льготы и отсрочки, отныне 
распространяются лишь 
на весьма ограниченный 
круг лиц, деятельность 
которых связана с «охра
ной безопасности» страны 
или ■ «представляет жиз
ненно важный интерес для 
экономики». «Новобран
цам» расистов предстоит 
участвовать в составе ро
дезийской армии и поли
ции в карательных опе
рациях против патриотов 
Зимбабве.

Расистский «министр» 
сказал, что его «прави
тельство» намерено в ско
ром будущем резко уве
личить численность во
оруженных сил, учитывая 
«критический этап», кото
рый оно переживает. Он 
признал, что «террори
сты» — так родезийские 
расисты именуют борцов 
за свободу Зимбабве — в 
последнее время значи
тельно активизировали 
боевые действия.

Кронье сообщил о пла
нах расширения призыва 
в армию и полицию белых 
женщин. По его мнению, 
военные стратеги режима 
допускали большой про
счет, не учитывая воз
можного «вклада» жен- 
щин-расисток в борьбу 
против народа Зимбабве.

- Ц 
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ПИСЬМА, присланные 
в газету, как люди, 
имеют свой характер. 

В торопливых строчках часто 
видны взволнованность, не
лицеприятная прямота суж
дений и, конечно же, нерав
нодушное отношение к собы
тиям, фактам.

Правда, иной раз удивля
ешься, почему письма адре
сованы в редакцию? Многие 
из них содержат конкретные 
просьбы: отремонтировать
отопление, водопровод, вход
ную дверь в подъезде дома, 
очистить тротуар. По этому 
поводу часто есть приписки: 
обращались в жилищные 
(или иные) органы, да, мало 
толку.

Хочется еще _ заметить, 
что многих авторов писем в 
редакцию беспокоит не 
только личный вопрос. 
Рассказывая о своем неудач
ном опыте решить то или 
иное житейское дело в ком
мунальных, бытовых it. друг 
гнх учреждениях, они тут же 
высказывают свои замеча
ния, предложения, как сле
дует устранить недостатки, 
мешающие нормально жить и 
трудиться. А  это самое цен
ное в письмах наших читате
лей.

Письма, о которых хочет
ся рассказать, не рпециаль- 
но подобранные. Пришли 
они в редакцию почти в одно 
и то же время.

Вот письмо, как мы иной 
раз говорим, из разряда «хо
роших». Г. И. Поротова объ
ясняет: «Пишу, переполнен
ная чувством благодарности 
к человеку. Многократно я 
обращалась на Томскую го
родскую телефонную стан
цию и к ее начальнику С. А. 
Наймушину, чтобы установи
ли на квартире телефон. И 
получала стандартные отве
ты: технически невозможно. 
Обидно, но что делать? Но 
вот узнал о наших огорчени
ях из моего письма в редак
цию Г. Г. Бутаков — не
штатный корреспондент
газеты, пенсионер. И сделал 
с нашей точки зрения чудо: 
сумел доказать связистам их 
ошибку. Теперь у нас теле
фон установлен. Передайте 
сердечное спасибо Г. Г. Бу
такову.,.».

Что в этих строчках глав
ное? Да, высказывается бла
годарность человеку, сделав
шему доброе дело. Ну,- а ес
ли внимательнее вникнуть в 
суть? Эти строки звучат как 
серьезная критика руководи

телей АТС. Да, телефонных 
сетей пока не хватает, стро
ятся новые, реконструиру
ются старые телефонные 
станции — все это томичам 
понятно. Но это не по
зволяет работникам АТС на
право и налево сыпать стан
дартные бланки-отказы.

А  вот большое письмо о 
том, куда, когда и сколько 
раз обращались с просьбами 
жильцы дома X? 31 по улице 
Московской с. Мельникова 
Шегарского района. В их но
вом доме строители непра
вильно. смонтировали отоп-

РАЗМЫШЛЕНИЯ I 
НАД ПИСЬМАМИ Р

Вот ведь какие причудли
вые картинки взаимоотноше
ний людей дает жизнь. Одна 
взывает помочь, а сосед — 
он же официальное лицо — 
пишет на бланке: все в по
рядке, меры приняты. И хо
тя знает, что обманывает, 
желаемое выдает за действи
тельное — нет, извиняться 
он не будет и. опровергать 
написанное — тоже. Жалоб
щиков много, а он — один. 
Для всех хорошим не ста
нешь, всех просьб и жалоб 
граждан не выполнишь. Та
кова мораль человека, забо-

Каждый из нас, конечно, 
назовет десятки добросер
дечных, отзывчивых людей. 
Чем они для нас симпатич
ны? Тем, что выполнят 
просьбу, не требуя ничего 
взамен. Им самим нравится 
доставлять удовольствие 
другим.

А  равнодушные? О, эти 
бесстрастно отказывают лю
дям. так как опыт (деляче
ский) научил их однажды: 
откажешь — получишь сво
бодное время. А  его можно 
употребить с пользой для 
себя. Вот и получается, что

ВИДЕТЬ ЧЕЛОВЕКА
ление, но дом был принят, и 
вот уже которую зиму жиль
цы благоустроенных квар-' 
тир, чтобы не замерзнуть, 
топят железные самодельные 
печки, пользуются вагрева- 

. тельными приборами. Кто 
только не занимался этим 
домом, чтобы повысить тем
пературу в квартирах, -— в 
письме перечислены автори
тетные партийные, совет
ские работники, упоминают
ся статьи в районной газете. 
А  итог? Гражданка В. Ни
конова от ■ имени других 
жильцов просит редакцию: 
«Наше письмо о мытарствах 
и холоде в квартирах примите 
не как жалобу, а как. сигнал 
о бедственном положении, 
конца которому не видно. И, 
пожалуйста, не пересылайте 
его в Шегарку. Такое, в про
шлую зиму уже было. Наше 
коллективное письмо было 
прислано в райком КПСС, 
тот в свою очередь поручил 
разобраться во всем райис
полкому. А  заместитель 
председателя райисполкома 
Н. Л. Шадой дал нам и в 
райком партии ответ: «В  на
стоящее время производится 
реконструкция отопления в 
доме по улице Московской, 
31. В квартире гражданки 
Никоновой эта работа завер
шена, теплом квартира обес
печена». А  ведь это неправ
да. Обидно и то, что написал 
ее человек, живущий со 
мной в одном доме и даже 
в подъезде».

левшего равнодушием. Этот 
недуг появляется у должно
стных лиц тогда, когда они 
перестают дорожить довери
ем людей.

За , черствое отноше
ние к запросам граждан на
казывают, клеймят званием 
бюрократа. В борьбу про
тив равнодушия включены 
могучие и постоянно дейст
вующие идейно-воспитатель
ные факторы. Только читая 
редакционную почту, пожа
луй, пока не будешь утверж
дать, что равнодушие неук
лонно идет на убыль.

21 января, 21 час. 40-гра
дусный мороз. Озябшие пас
сажиры обращаются в дис
петчерскую, что на площади 
им. Ленина: почему больше 
часа нет автобуса на марш
руте № 9 в поселок Новый?

— Я вам не справочное 
бюро, не мешайте работать. 
Закройте дверь! — последо
вал ответ диспетчера Кома
ровой.

Гражданка Турецкая, на
писавшая об этом в редак
цию, рассказывает, что Ко
маровой и ее напарнице — 
дежурной, беседующих о жи
тейских делах, пассажиры 
напомнили: можно же позво
нить и выяснить, скоро ли 
будет автобус. Ведь среди 
ожидающих дети...

— А с  детьми надо дома 
сидеть в такой мороз, а не 
ездить в гости,— с усмешкой 
парировала диспетчер.

отказывая, будучи равнодуш
ным, такой служака в выго
де. Такому рвение из добрых 
чувств к человеку — нуль. 
Йе оплачиваются доброта и 
участие...

Истина не нова: за каж
дым письмом — человек. О 
нем должен думать, его дол
жен видеть любой руководи
тель, рядовой служащий, 
рассматривающий заявления 
и жалобы граждан. И как 
тут не привести воспоми
нания ветеранов партии, 
рассказывающих нам, .как 
В. И. Ленин учил работников 
аппарата относиться к пись
мам трудящихся. «Ильич, — 
рассказывает В. А. Смолья
нинов, — как-то сказал мне: 
—  К вам поступила жалоба, 
просьба. Так вообразите же 
себя на ’месте жалобщика, 
постарайтесь душой, серд
цем понять его положение. 
Сочтите, что это вам не от
вечают на заявление, что это 
вас не допускают к началь
нику, к которому вы старае
тесь попасть... И тогда вы 
наверняка найдете возмож
ность помочь просителю. Это 
не филантропия. Это комму
нистический подход к чело
веку».

Эти слова не в бровь, а в 
глаз всем тем, кто не имеет 
воображения поставить себя 
на место просителя. И тем, 
кто за бумагой, письмом не 
видит озабоченных и взвол
нованных лиц.

В. ПАРШИН.

С П О Р Т

М А Т Ч И

ПРЕТЕНДЕНТОВ
Портиш победил Ларсена 

в первой партии их чет
вертьфинального матча пре
тендентов на первенство ми
ра по шахматам. Этот по
единок проходит в Роттер
даме. (Голландия).

Накануне встреча была 
отложена на сорок втором 
ходу. Доигрывание продол
жалось до 67-го хода.

В другом таком же матче 
— в Люцерне (Швейцария) 
возобновление прерванной 
стартовой партии Полугаев- 
ского с Мекингом не при
несло перевеса ни одной из 
сторон: на , сорок восьмом
ходу соперники согласились 
на мир.
л В столице Исландии 

Рейкьявике начался третий 
четвертьфинальный матч — 
Спасского и Горта. И тут в 
первой встрече ничья (она 
была зафиксирована на 21-м 
ходу);

Вторая встреча Ларсена 
н Портиша после 20 ходов 
пришла к ничейному исхо
ду (белыми на этот раз .иг
рал Ларсен). Портиш лиди
рует в матче после двух 
.партий — 1,5:0,5.

(Корр. ТАСС).

СЕЗОН, ВСЕЛИВШИЙ НАДЕЖДЫ
Итоги конькобежных со

ревнований этого года ком
ментирует спортивный обо
зреватель ТАСС, заслужен
ный мастер спорта, олим
пийская чемпионка Людми
ла Титова:

Состязания на чемпиона
те мира по спринтерскому 
многоборью, который закон
чился в минувшее воскре
сенье в голландском городе 
Алкмааре, исчерпал список 
официальных международ
ных стартов конькобежцев.

В прошлом сезоне совет
ским конькобежцам не до
сталось ни одной медали (я 
имею в виду награды, кото
рые вручаются по результа
там многоборья) на чемпио
натах Европы и мира. В 
этом же году мы были сви
детелями отличного выступ
ления (подобного уже не бы
ло двенадцать лет) нашей 
женской команды: советские 
спортсменки —- киевлянка 
Вера Брындзей, ленинград
ка Галина Степанская и 
горьковчанка Галина Ники
тина — завоевали «все зо
лото Кистоуна», не усту
пив ни одной ступени пьеде

стала почета в абсолютном 
первенстве на чемпионате 
мира в США.

Осмелюсь утверждать, 
что лучше прежнего вы
ступила в этом сезоне наша 
мужская сборная, хотя 
сильнейший из советских 
скороходов — москвич Сер
гей Марчук на мировом пер
венстве в голландском горо
де Херенвене был «только» 
четвертым. Я думаю, Сер
гей подготовился к мировому 
первенству хорошо, но не 
предвидел одного— гигантско
го скачка результатов, ко
торый произошел в этом го
ду. Приведу пример: на чем
пионате мира-76 голландец 
Пит Клейне победил с сум
мой очков 170, 255. Резуль
тат же Марчука — 168,759 
—- новый рекорд СССР!

Каковы «шага саженьи» 
спорта, показал спринтер
ский чемпионат мира, завер
шившийся в это воскресенье. 
Мы были свидетелями мощ
ного, стремительного, уве
ренного бега нового чемпио
на американца Эрика Хейде
на. Этот 18-летний парень да
же специалистам стал извес

тен только год назад. В про
шлом сезоне он был в клас
сическом многоборье на чем
пионате мира-76 пятым, но 
его не приняли всерьез. А  
в этом году вчерашний де
бютант выиграл все «золо
то» сезона! Он теперь — 
чемпион мира среди юнио
ров . и взрослых, победитель 
мирового первенства сприн
теров.

Многое‘ будет зависеть те
перь от самого Хейдена, от 
упорства чемпиона. А  вот 
его соперники, учитывая, 
что в этом году они «отды
хали» от напряженного 
олимпийского сезона, ■ на 
мой взгляд, в следующем 
году будут значительно 
сильнее. В этом меня, к 
примеру, убедил бег олим
пийского чемпиона нашего 
Евгенкя Куликова. Вы
ступи он лучше в первый 
день турнира, мог бы' пре
тендовать на более высокое 
место в Алкмааре. Одно яс
но: скоростной запас сил у 
мирового рекордсмена ог
ромный, и это обнадежи
вает...

Н А  Л Ы Ж Н Ё - Ю Н Ы Ё
Из Искитима Новосибир

ской области возвратилась 
команда лыжников ДЮСШ 
«Труд». Они выступали на 
первенстве Сибири и Даль
него Востока среди юношей 
и девушек общества «Труд». 
Наша команда .второй раз 
приняла участие в подобных 
соревнованиях. Томичи за
няли ' третье место. Победи
телем стала команда спе
циализированной ДЮСШ 
г. Новосибирска, второе /Ме
сто заняла команда Иркут
ской области, на семь очков 
опередив томичей.

В это же время в Баку-

риани Грузинской ССР про
ходили соревнования на 
Кубок СССР по лыжным 
гонкам. Там выступала вос
питанница ДЮСШ В. Бол
дырева. На дистанции 5 км 
она была двадцать третьей, 
а вот на 10-километровой 
дистанции заняла 14-е место 
среди сильнейших лыжниц- 
гонщиц страны. Это большой 
успех нашей юной лыжницы. 
Накануне она впервые выпол
нила норму мастера спорта 
СССР. Сейчас Валентина 
готовится ' к первенству 
СССР среди юниоров и

чемпионату СССР среди 
женщин.

А  в Ленинграде проводи
лись соревнования на кубок 
«Дружбы», где выступали 
сильнейшие юные лыжни
ки ГДР, ЧССР, Польши, 
Румынии, Болгарии, Венг
рии и Монголии. В составе 
второй сборной СССР была 
и наша воспитанница Ирина* 
Мешкичева. На дистанциях 
7 км и 5 км она заняла ше
стое место, пропустив впе
ред только трех лыжниц из 
ГДР и двух подруг по 
сборной СССР.

В. СИДОРОВ, 
директор ДЮСШ «Труд».

Учебный комбинат Томского территориального управ
ления строительства проводит набор на курсы машини
стов мостовых краноЕ, машини-слов автогрейдеров, маши
нистов компрессоров, машинистов мотокатков, машини
стов автокранов из числа шоферов, машинистов кранов на 
пневмогусеничном ходу, машинистов экскаваторов, буль
дозеров, трубоукладчиков. Срок обучения — 2— 4 меся
ца. На курсы принимаются женщины не моложе 18 лег, 
мужчины, отслужившие в рядах Советской Армии, При
нятым на курсы выплачивается стипендия 70 рублей в 
месяц. Одиноким предоставляется благоустроенное об
щежитие.

За справками обращаться по адресу; г. Томск, по. Ле
нина, 151-а, или пер. Фруктовый, 28-а.

Бюро по трудоустройству и информации 
населения (г. Томск, пр. Ленина, 151-а) при
глашает на работу

.Издательству «Красное 
-знамя» требуются на работу: 
наборщики, ученики набор
щиков, подсобные рабочие, 
мазнльщица, упаковщик,

техничка и на временную 
работу — бухгалтер.

Обращаться: г. -Томск, ул. 
Советская, 47, в отдел кад
ров.

в проектный институт 
«Томскграшданпроект» ин
женеров и техников всех спе
циальностей: конструкторов,
архитекторов. сантехников 
по отоплению и вентиляции, 
водопроводу и канализации: 
ведущих инженеров, руково 
дителей бригад, групп, глав
ных инженеров проектов, 
главных архитекторов про
ектов;

в Томский районный отдел 
народного образования: сче- 
товода-кассира, бухгалтера;

в поликлинику облздрав- 
отдела на постоянную рабо
ту: медицинских сестер, са
нитарок, уборщиц;

БЕССМЕРТНАЯ ™  
ПАМЯТЬ ВОЙНЫ

Х Р О Н И К А
Ф Е С Т И В А Л Я
Фестиваль киностудии 

им. А, Довженко продоп- 
жается на просторах обла
сти.

В городе нефтяников 
Стрежевом проходят твор
ческие встречи с группой 
украинских кинематогра
фистов, представляющих 
северянам премьерный 
фильм «Карпаты, Карпа
ты...». Во встречах участву
ют директор студии 
им. А. Довженко А. Путин- 
цев, оператор-постановщик 
Э. Плучек, директор карти
ны Ж. Слупская, актеры 
А. Мовчан и С. Сергейчи
кова.

* * *
Заслуженный артист

УССР В. Мирошниченко, 
артисты С. Сибель и Г. Дем- 
чук рассказывают тружени
кам Верхнекетского района 
о новой украинской карти
не «Щедрый вечер».

* * *
В Асиновском и Перво

майском районах выступа
ет еще одна группа гостей 
— кандидат искусствоведе
ния Т. Деревянко, художе
ственный руководитель Ки
евского театра-студии ки
ноактера С. Омельчук, ар
тисты С. Соколовский и 
С. Свечников. Они пред
ставляют трудящимся этих 
районов фильм «Время — 
московское».

* * *
Премьерную ленту «Не 

плачь, девчонка!» смотрят 
труженики Молчановского 
района. Перед зрителями 
выступают директор Киев
ского театра-студии кино
актера Н. Лузган, артисты 
О. Матешко и В. Степанен-

Новый украинский -фильм 
«Там, едали, за рекой» по
смотрели вчера кожевни- 
ковцы. Его представили 
артисты Р. Тарасенко и 
Н. Реус.

* * *
Продолжаются творче

ские встречи участников 
фестиваля с трудящимися 
областного центра. Они со
стоялись в эти дни во 
Дворце культуры «Аван
гард», домах культуры 
ГРЭС-П, объединения С«б- 
кабель, подшипникового 
завода, в Высшем военном 
командном училище связи 
и У других клубах и орга
низациях Томска. Во Двор
це зрелищ и спорта демон
стрируются ретроспектив
ные фильмы студии 
им. А. Довженко — «Бум- 
бараш», «Анйычка», «Боль
шая жизнь».

...На зеленой поляне вред- 
кие часы отдыха расположи
лись партизаны. Мужествен
ные ковпаковцы смотрят ки
нофильм «Суворов». Муд
рейший «дед» — Сидор Ар
темьевич Ковпак, комменти
руя эпизоды захвата суво
ровцами знаменитого «Чер- 
тового моста», говорит одно
полчанам: «Учитесь брать
мосты».

Даже этот эпизод из кино
фильма «Карпаты, Карпа-' 
ты...», заключающий трило
гию «Дума о Ковпаке», ярко 
воссоздает ежедневную, еже
часную работу партизан по 
овладению искусством веде
ния необычной" войны. В 
тяжкую годину фашистского 
нашествия грязной машине 
германского вермахта были 
противопоставлены не только 
мужество и героизм совет
ских людей, но и высшее во
енное искусство, природная 
смекалка советского толка.

Именно Ковпак (роль ко
торого исполняет народный 
артист УССР К. Степанкоз) 
и олицетворяет в фильме 
лучшие черты народного 
мстителя, руководителя на
родной борьбы тшотив фа
шизма. И когда Сидор Ар
темьевич произносит слова: 
«Не начальством назначен
ный, а народом поставлен
ный» — то этим утверждает 
свою кровную связь с наро
дом, с его борьбой за осво
бождение. В редкие часы со
кровенной беседы с комис
саром С. В, Рудневым Си
дор Артемьевич опять с вол
нением спрашивает: «Ты,
Семен Васильевич, подска
жи, когда я вдруг стану пе
ред народом званием гене
ральским возвышаться». За
тем до глубины души потря
сенный мужеством людей 
сожженного села, Ковпак — 
Степанков произносит: «От
куда силы у народа берутся: 
после таких поя^аршц под
няться и снова бить врагов!».

Эти и другие эпрзоды, ве- 
«ликолепно сыгранные артис
том, создают на экране на
родный характер, несгибае
мый, сильный, страстный и 
в то же воемя душевный и 
мягкий. Народный артист 
УССР Константин Степан
ков с. удивительно высоким 
накалом проносит через все 
сЬильмы эпопеи «Думы о 
Ковпаке» чистый, мудрый и 
прекрасный образ народного 
героя.

А кадры фильма ведут 
дальше повествование о 
борьбе украинских парти
зан... Летом 1943 года в сое
динение Ковпака прибыл 
секретарь ЦК КП(б)У Д. С. 
Коротченко. По заданию 
Верховного командования и 
Центрального штаба парти
занского движения он ставит 
перед соединением новую 
боевую задачу: форсировать 
Припять и выйти в глубокий 
рейд по тылам противника с

НА СНИМКЕ: кадр из фильма.

целью достичь Карпат и 
уничтожить нефтяные про
мыслы. Параллельно с этой 
задачей рейд должен под
нять на борьбу с фашистами 
население западных обла
стей Украины и Закарпатья.

Во главе 5того беспри
мерного по дерзости, муже
ству глубокого рейда идут 
коммунисты. /Артист Вален
тин Белохвостнк создает в 
фильме образ кристально 
чистого, безупречного ком
муниста — комиссара Семе
на Руднева. Когда Д. С. Ко
ротченко замечает: «Вижу
не иссяк у тебя огонь, Семен 
Васильевич», Руднев отве
чает ему: «Коммунистам
нельзя без огня вершить ве
ликие дела». Этот священ
ный огонь души коммуниста 
сплачивает партизан, кует 
торжествующий день Побе
ды. Артисту В. Белохвости- 
ку удается на протяжении 
всея киноэпопеи сохранить 
это высокое внутреннее го
рение своего героя. Образ 
Руднева по-настоящему
обаятелен, он учит принци
пиальности и мужеству, без
заветной преданности Роди
не.

Батальные сцены в филь
ме, завершающем трилогию, 
как и в предыдущих двух 
картинах, сняты (оператор- 
постановщик Э. Плучек) с 
поистине эпическим разма
хом. Эти сцены активно рас
крывают идею трилогии: по
казать героизм и отдельных 
людей, н всего народа в це
лом, показать бессмертие 
народной памяти, сохраняю
щей именно тех, кто отдал 
свою жизнь за наше счастье. 
Символичен выход партизан 
к камню, где высечена над
пись: «Народный герой Дов- 
буш». Да, народ помнит. Па
мять его бессмертна.

Режиссеру - постановщику 
фильма Тимофею Левчуку 
пришлось вместе со съемоч
ным коллективом в течение

четырех .с половиной лет 
пройти путь ковпаковцев от 
Путивля до Карпат. Прав
дивое воссоздание мужест
венной истории борьбы с фа- 

. шизмом было главным в ре
жиссерском замысле. Эту за
дачу постановщику и всем 
создателям фильма удалось 
решить с высоких художест
венных позиций, с предель
ной мерой требовательности 
к себе.

Нельзя не отметить .ма
стерства оператора-постанов- 
щика Эдуарда Плучека. Его 
камера правдиво воссоздает 
как военные сражения, кро
вопролитные бои, так и эпи
зоды лирические, сцены бы
товой партизанской жизни.

Киевские кинемотографи- 
сты в лучших традициях
Александра Довженко созда
ли фильм-эпопею о народ
ном мужестве, о бессмертии 
его исторического подвита.

Заключительные кадры 
фильма «Карпаты, Карпа
ты...» крупным планом
показывают лицо Ков
пака. Словно спасенные
от пламени колоски,, раз
глядывает Сидор Артемь
евич бойцов соединения, 
вспоминает тех, кто отдал 
жизнь за нашу Победу, —  
Руднева, Карпенко, Василия 
Николаева и многих других. •

Народный артист УССР 
Константин Петрович Сте
панков на встрече с томски
ми зрителями во Дворце 
культуры «Авангард» перед 
поемьерой фильма сказал: 
«Надо работать, дабы вну
ки наши не знали войны, 
жили и благоденствовали». 
Это о том, что думали, к 
му стремились и что выпол
нили киевляне, работая над 
«Думой о Ковпаке».. Воскре
сить память о войне, память 
о народном подвиге в новых 
поколениях — есть ли более 
благодарная и более ответ» 
ственная задача для худож
ника. В. ЯКОВЛЕВ,

Зам. редактора Д. С. ЛЕВИЦКИЙ.
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2 марта. «А н н ы ч ка »  — 19.
«Б ольш ая  ж и зн ь»  —  21.

ТЕАТР
2 марта — спектакль «Дра

ма из-за лирики».
Начало — в 19 час. 30 мин.

В

кино
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Р о зы гр ы ш » — 8-40, 12-20.
14- 20, 16-20, 18-20, 20-10, 22.
«М и ш ка , Серега и я»  — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
«П олковник в отставке» —

9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20.
18-10, 20, 21-50. «Беш еное зо
лото» — 3-40. 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20. 22. Зал
кинохроники. «Ур о к  индийско
го танца», « Х уд о ж н и к  Илья  
Глазунов» — 9. 10-05, 11-10,
12-15. 14-25. 16-35, 18-45. «М ы  
из Белоруссии», «Ф ильм  дли 
ною в год» — 13-20, 15-30,
17-40, 19-50.

«ОКТЯБРЬ»
«П олковник в отставке» —

9, 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Беш еное зо
лото» — 8-50, 12, 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20. 22. «Чапаев»
— 10-30.

«ПИОНЕР»
«Горькая  ягода» —  9, 10-30,

12-30, 14, 15-30. «Звезда падает
вверх» (две серии!— 17, 19-30.

«СИБИРЯК»
М ультсборник —  9-20. «Б о ль

ш ие надеж ды » (две серии) —• 
И .  13-30, 20-30. «Война и мир» 
(I- и II серии) — 16.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Сказ про то, к а к  царь Петр
арапа ж енил» —  17, 19, 21.
«Уди в и тельн ы й  заклад» —  11,
1». Концертный зал. «Аты-ба- 
ты, ш ли  солдаты» — 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Костер бессмертия» —  15, 
«Клад» — 17-10, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

«Новое на Ф лорентийской»
— 19. 21.

Я  Т В
СРЕДА, 2 марта 

ПЕРВАЯ П РО ГРАМ М А  

МОСКВА

10.00. Новости. 10.10. Цв. Ут
ренняя гимнастика. 10.30. Цв. 
Чемпионат мира по фигурному

катанию. Парное катание. Ко
роткая программа. 12.00 —
13.00. Цв. «Клуб кинопутешест
вий». Ведет Ю. А. Сенкевич
16.00. «Здесь будет Атоммаш» 
Документальный телефильм 
(«Донтелефильм»). 16.20. Цв. 
«Экранизация литературных 
произведений». «Алые пару
са». («Мосфильм»). 17.45. Цв 
«Поэзия». «Анна Ахматова» 
Педет поэт' А. .Межиров.

ТОМ СК

18.15. Решения ХХЧ съезда 
КПСС — в жизнь. Сегодня на 
строительстве- газопровода 
Нижневартовск — Томск — 
Кузбасс. 18.40. Дневник социа
листического соревнования. 
«За 31 процент годового пла
на «лесозаготовок' — в первом 
квартале». 18.55. «Если будет 
Россия, значит, буду и я». 
Стихи Е. Евтушенко читает 
артист Томского драматическо
го театра В. Варенцов.

МОСКВА

19.15, Цв. «Отзовитесь, гор
нисты!», 20.00. Новости. 20.10, 
Цв. «Хочу все знать». Кино- 
журнал. 20.20. «Человек и за
кон». Ведет профессор А. А. 
Безуглов. 20.50. Цв. Тираж 
«Спортлото».

ТОМСК
21.00. Новости.

МОСКВА

21.10. Цв. Чемпионат мира 
по фигурному катанию. Пар
ное катание. Произвольная 
программа. 23.00. «Время». 
23.30.—01.45. Цв. Чемпионат

СССР по хоккею. «Динамо» (М) 
— «Трактор». Трансляция из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона им. В. И. Ленина. > 

ВТОРАЯ П РО ГРАМ М А  
ТОМСК

19.30. Фильм — детям.. «Как 
лиска Лариска клад искала». 
«Случай в цирке». 20.00. 
«Томску -— высокую дисцип
лину труда и быта». 20.15. 
«Простые секреты села Орлов
ского». Документальный теле
фильм. 20.30. «Лавровый ве
нок». Телевизионный художе
ственный фильм. («Укртеле- 
фильм». 1975 г.). 21.40.—2Ц30.
Новости. ; .1

радио

СРЕДА, 2 марта

7.34. Обзор последних из
вестий. 7.40. В. Рычков. . Инст
рументальная музыка. 9.00. 
По страницам газеты «Красное 
знамя». 9.10. М. Равель. Бо
леро. 9.30. «Смена». Радиопро
грамма для молодежи. «60-ле- 
тиго Октября — 60 ударных 
недель». Итоги Всесоюзного 
комсомольского собрания. Поч
та «Смены». «Молодые ученые 
— производству» — «круглый 
стол» редакции. Биографии 
молодых. 19.00. Последние изве
стия. 19.11. «Смена». Повторе
ние утреннего выпуска.

на Томский (строящийся) 
химический комбинат: инже- 
неров-сметчнков, инженеров- 
геодезистов, инженеров- 
строителей с опытом работы 
в промышленно-гражданском 
строительстве, инженеров- 
теплотехников, инженеров 
по очистке сточных вод и ин
женеров ВиК с опытом рабо
ты на эксплуатации;

в Томский приборострои
тельный техникум: препода* 
вателя по курсу «Электрон
ные аналоговые вычисли
тельные машины», инженера 
по ЭВМ и бухгалтера мате
риальной группы.

5— б марта
Концертный зал филармонии 

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ
Брамс — Четвертая симфония.
Мендельсон —- Концерт для скрипки с оркестром. 
Мендельсон — Увертюра «Фингалова пещера». 
Исполнитель — Томский симфонический оркестр. 
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.
Солист— народный „артист РСФСР Валерий КЛИМОВ. 
Начало т- в 20 часов. Билеты продаются.

'Томский драматический театр
12, 16, 25, 30, 31 марта

ПРЕМЬЕРА
Н. В. Гоголь:

« ЖЕ Н ИТ Ь Б А »
(совершенно невероятное событие в двух частях)

Бюро по трудоустройству и информации населения 
приглашает на работу- в Томский отдел комплексного 
проектирования ОНПО «Плас.тполимер», занимающийся 
проектированием объектов Томского химического комби
ната: инженеров, старших инженеров, руководителей 
групп, главных специалистов —- строителей, электриков, 
сметчиков, конструкторов по разработке нестандартного 
оборудования; инженеров по комплектации оборудования, 
машинисток, электрофотографа, светокопировалыцицу. 
Оплата труда — по 1-й категории.

•За справками и направлениями на работу обращаться 
по адресу: пр. Ленина, 151-а.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Новосибирске на одно- или 
двухкомнатную квартиру в 
г. .Томске в Кировском райо
не.

Обращаться: г. Томск, те
лефон № 4-94-08, после 18 
часов.

Коллектив . тслеграфно-те* 
лефонном станции; выража*; 
ет глубокое. собопезновэ- 
нис главному инженеру. 
А. П. Филимоновой, по по'Во-- 
ду смерти ее отца : * <.

КАЗАЗАЕ.ВА  
Павла Семеновича;

Коллектив Томского гор- 
промторга извещает о.'смер
ти старейшго работника 
горпромторга, ветерана
труда

КО ЧЕГУР О В А
Александра  Григорьевича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного'.

Вынос тела — 2 марта, в
16 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, пр. Ки
рова, 53/7, кв. 2).

Управление внутренних' 
дел Томского облисполком^ 
с глубоким 1 при скор ШЩТ 
извещает о смерти старей
шей работницы аппарата-, 
члена КПСС с. 1946 года

БАРАНОВОЙ
Александры  Ф едоровны

и выражает соболезнова
ние семье и близким покой
ной. ■
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